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OPINIÃO

URCAMP 1URCAMP 1
  Após polêmica envolvendo a reversão do resul-Após polêmica envolvendo a reversão do resul-
tado das eleições da nova reitoria da Universidade da tado das eleições da nova reitoria da Universidade da 
Região da Campanha (URCAMP), o Conselho Diretor Região da Campanha (URCAMP), o Conselho Diretor 
da Fundação Attila Taborda (FAT) emitiu uma nota na da Fundação Attila Taborda (FAT) emitiu uma nota na 
noite desta quarta-feira (14), para dar conhecimento à noite desta quarta-feira (14), para dar conhecimento à 
população em geral, que segundo a nota, estão rece-população em geral, que segundo a nota, estão rece-
bendo informações distorcidas em relação às eleições bendo informações distorcidas em relação às eleições 
internas. Na nota, é confirmada a informação que a internas. Na nota, é confirmada a informação que a 
Chapa 2 (da atual reitora, Lia Quintana) é a vencedora Chapa 2 (da atual reitora, Lia Quintana) é a vencedora 
do pleito, conforme analisado, discutido e deliberado do pleito, conforme analisado, discutido e deliberado 
pelo Conselho Diretor. No texto ainda é reiterado que pelo Conselho Diretor. No texto ainda é reiterado que 
a decisão teve como parâmetro, na íntegra, o Estatuto a decisão teve como parâmetro, na íntegra, o Estatuto 
da Urcamp. “Sem qualquer alteração prévia, tampouco da Urcamp. “Sem qualquer alteração prévia, tampouco 
no cálculo do peso dos votos de cada categoria (pro-no cálculo do peso dos votos de cada categoria (pro-
fessores, funcionários e alunos), e está consoante à fessores, funcionários e alunos), e está consoante à 
decisão tomada pela maioria dos membros eleitos decisão tomada pela maioria dos membros eleitos 
deste Conselho Diretor”.deste Conselho Diretor”.

URCAMP 2URCAMP 2
 A Chapa 1 havia sido considerada eleita, porém  A Chapa 1 havia sido considerada eleita, porém 
um recurso da Chapa 2, da atual reitora Lia Quintana, um recurso da Chapa 2, da atual reitora Lia Quintana, 
foi acatado pelo Conselho e o resultado invertido. A foi acatado pelo Conselho e o resultado invertido. A 
questão deve parar na justiça, pois a Chapa 1, liderada questão deve parar na justiça, pois a Chapa 1, liderada 
por Antônio Evanhoé Ferreira, já anunciou que recorre-por Antônio Evanhoé Ferreira, já anunciou que recorre-
rá ao Judiciário para dirimir a polêmica. Desde então os rá ao Judiciário para dirimir a polêmica. Desde então os 
alunos da Universidade vem realizando manifestações alunos da Universidade vem realizando manifestações 
dentro da Universidade.dentro da Universidade.

CARVÃO MINERAL E FOSFATOCARVÃO MINERAL E FOSFATO
 Durante sessão especial no Legislativo de Hu- Durante sessão especial no Legislativo de Hu-

lha Negra, o prefeito de Lavras do Sul, Sávio Prestes, lha Negra, o prefeito de Lavras do Sul, Sávio Prestes, 
em seu pronunciamento, fez uma defesa ao carvão em seu pronunciamento, fez uma defesa ao carvão 
mineral, em abundância em Candiota e Hulha Negra, mineral, em abundância em Candiota e Hulha Negra, 
e do fosfato, em Lavras do Sul, parabenizando as lutas e do fosfato, em Lavras do Sul, parabenizando as lutas 
dos prefeitos Luiz Carlos Folador, em Candiota, e Re-dos prefeitos Luiz Carlos Folador, em Candiota, e Re-
nato Machado, em Hulha Negra. “Temos que ser cada nato Machado, em Hulha Negra. “Temos que ser cada 
vez mais gaúchos para defender nossos interesses. Eu vez mais gaúchos para defender nossos interesses. Eu 
não admito mais que se fale que vivemos na metade não admito mais que se fale que vivemos na metade 
pobre do Estado, nós vivemos na metade esquecida pobre do Estado, nós vivemos na metade esquecida 
do Estado e é por isso que guerreiros, com os mesmos do Estado e é por isso que guerreiros, com os mesmos 
ideais farroupilhas fazem seus trabalhos em suas casas ideais farroupilhas fazem seus trabalhos em suas casas 
legislativas, seus gabinetes, para que possamos ser legislativas, seus gabinetes, para que possamos ser 
vistos pelo governo estadual, pelo governo federal e vistos pelo governo estadual, pelo governo federal e 
melhorar as políticas públicas”.melhorar as políticas públicas”.

R$ 5 MIL PARA TRADICIONALISTAS DE HULHAR$ 5 MIL PARA TRADICIONALISTAS DE HULHA

 Ao fim da Sessão Farroupilha, realizada na  Ao fim da Sessão Farroupilha, realizada na 
quarta-feira (14), em Hulha Negra, a vereadora e pre-quarta-feira (14), em Hulha Negra, a vereadora e pre-
sidente da Câmara, Tanira Ramos (PTB), fez a entrega sidente da Câmara, Tanira Ramos (PTB), fez a entrega 
de um cheque simbólico no valor de R$ 5 mil a cinco de um cheque simbólico no valor de R$ 5 mil a cinco 
entidades tradicionalistas legalizadas do município. entidades tradicionalistas legalizadas do município. 
Segundo anunciado pela vereadora, o recurso, pro-Segundo anunciado pela vereadora, o recurso, pro-
veniente de emenda impositiva do seu gabinete, será veniente de emenda impositiva do seu gabinete, será 
dividido entre o CTG lagoa da Música, o PTG Chácara dividido entre o CTG lagoa da Música, o PTG Chácara 
dos Quero-Queros, o CTG Vento Xucro, o CTG Nativos dos Quero-Queros, o CTG Vento Xucro, o CTG Nativos 
do Rio Negro e o CTG Herdeiros do Sepé. A parlamen-do Rio Negro e o CTG Herdeiros do Sepé. A parlamen-
tar explicou que por motivos de tempo hábil para trami-tar explicou que por motivos de tempo hábil para trami-
tação de um projeto no Legislativo, acompanhada do tação de um projeto no Legislativo, acompanhada do 

diretor da Câmara, Márcio Schröder, acertou junto ao diretor da Câmara, Márcio Schröder, acertou junto ao 
prefeito Renato Machado, o adiantamento do repasse prefeito Renato Machado, o adiantamento do repasse 
do valor as entidades para que pudessem utilizar nos do valor as entidades para que pudessem utilizar nos 
festejos até que seja concluída a tramitação legal.festejos até que seja concluída a tramitação legal.

2ª SESSÃO ITINERANTE EM HULHA2ª SESSÃO ITINERANTE EM HULHA
 Na próxima quinta-feira (22), ocorre a segunda  Na próxima quinta-feira (22), ocorre a segunda 
sessão ordinária itinerante realizada pela Câmara de sessão ordinária itinerante realizada pela Câmara de 
Hulha Negra. O evento legislativo será no assenta-Hulha Negra. O evento legislativo será no assenta-
mento Nasce uma esperança. O anuncio e convite de mento Nasce uma esperança. O anuncio e convite de 
participação foi feito pela vereadora Tanira Ramos, participação foi feito pela vereadora Tanira Ramos, 
enfatizando ser mais uma ação do mandato, visando enfatizando ser mais uma ação do mandato, visando 
aproximar os vereadores e a Casa Legislativa da co-aproximar os vereadores e a Casa Legislativa da co-
munidade.munidade.

HOTEL DA LUZ EM PINHEIROHOTEL DA LUZ EM PINHEIRO

 O vereador Renato Rodrigues (PSDB), pediu  O vereador Renato Rodrigues (PSDB), pediu 
recentemente, que o Executivo de Pinheiro Machado recentemente, que o Executivo de Pinheiro Machado 
fizesse uma limpeza no prédio do antigo Hotel da fizesse uma limpeza no prédio do antigo Hotel da 
Luz, que fica anexo à Câmara, e se encontra e com a Luz, que fica anexo à Câmara, e se encontra e com a 
vegetação muito alta, e, além disso, também já está vegetação muito alta, e, além disso, também já está 
sendo deposito de lixo. “Há algum tempo, eu  já havia sendo deposito de lixo. “Há algum tempo, eu  já havia 
feito essa limpeza, mas agora devido a problemas de feito essa limpeza, mas agora devido a problemas de 
saúde tive que enviar o pedido ao Executivo, já que saúde tive que enviar o pedido ao Executivo, já que 
essa limpeza é de extrema necessidade, sendo que essa limpeza é de extrema necessidade, sendo que 
se trata de um prédio que fica no centro da cidade e é se trata de um prédio que fica no centro da cidade e é 
um ambiente propício ao aumento de insetos, animais um ambiente propício ao aumento de insetos, animais 
peçonhentos e roedores”, assinala.peçonhentos e roedores”, assinala.

LIMPEZA EM CANDIOTALIMPEZA EM CANDIOTA
 A avenida 24 de Março, a mais importante de  A avenida 24 de Março, a mais importante de 
Candiota e o trevo de acesso da sede do município an-Candiota e o trevo de acesso da sede do município an-
daram ganhando um trato bem legal do ponto de vista daram ganhando um trato bem legal do ponto de vista 
de limpeza urbana. Como já dito e repetido aqui várias de limpeza urbana. Como já dito e repetido aqui várias 
vezes, o embelezamento e manutenção de espaços vezes, o embelezamento e manutenção de espaços 
públicos é atrativo até mesmo economicamente.públicos é atrativo até mesmo economicamente.

SEMANA FARROUPILHA EM PEDRASSEMANA FARROUPILHA EM PEDRAS
No município, as festividades são concentradas no No município, as festividades são concentradas no 
CTG Sentinela de Pedras Altas. Nesta sexta-feira CTG Sentinela de Pedras Altas. Nesta sexta-feira 
(16), com a chegada da chama crioula, iniciaram as (16), com a chegada da chama crioula, iniciaram as 
comemorações da Semana Farroupilha, que ocorrem comemorações da Semana Farroupilha, que ocorrem 
até o dia 20 de setembro. Cabe destacar, que a Pre-até o dia 20 de setembro. Cabe destacar, que a Pre-
feitura de Pedras Altas e a Câmara de Vereadores, feitura de Pedras Altas e a Câmara de Vereadores, 
juntas, repassaram ao CTG mais de R$ 44,6 mil para juntas, repassaram ao CTG mais de R$ 44,6 mil para 
os festejos Farroupilha, através da Lei n° 1.632/2022.os festejos Farroupilha, através da Lei n° 1.632/2022.

OLÍVIO EM BAGÉOLÍVIO EM BAGÉ
 Neste sábado (17), o ex-governador, ex- Neste sábado (17), o ex-governador, ex-
-ministro e candidato ao Senado Olívio Dutra (PT) re--ministro e candidato ao Senado Olívio Dutra (PT) re-
alizará agenda com apoiadores em Bagé. O candidato alizará agenda com apoiadores em Bagé. O candidato 
desembarca no aeroporto Gustavo Kramer por volta desembarca no aeroporto Gustavo Kramer por volta 
das 9h15 e se reunirá com apoiadores no comitê do das 9h15 e se reunirá com apoiadores no comitê do 

candidato Luiz Fernando Mainardi (PT), na Avenida 7 candidato Luiz Fernando Mainardi (PT), na Avenida 7 
de Setembro, onde partirá em caminhada no centro de Setembro, onde partirá em caminhada no centro 
da cidade. “Tenho certeza que Olívio será recebido de da cidade. “Tenho certeza que Olívio será recebido de 
braços abertos pelos bageenses, um gaúcho que aos braços abertos pelos bageenses, um gaúcho que aos 
81 anos, com uma energia de jovem, que se coloca 81 anos, com uma energia de jovem, que se coloca 
à disposição mais uma vez para ajudar o Rio Grande à disposição mais uma vez para ajudar o Rio Grande 
do Sul”, afirmou Paulinho Parera, presidente do PT de do Sul”, afirmou Paulinho Parera, presidente do PT de 
Bagé.Bagé.

REFORMA DE ESCOLAS EM PINHEIRO 1REFORMA DE ESCOLAS EM PINHEIRO 1

 A Prefeitura de Pinheiro Machado lançou  A Prefeitura de Pinheiro Machado lançou 
licitação para a reforma de três escolas municipais. licitação para a reforma de três escolas municipais. 
Inicialmente serão realizadas melhorias no telhado dos Inicialmente serão realizadas melhorias no telhado dos 
refeitórios das escolas Senador José Ermírio de Mora-refeitórios das escolas Senador José Ermírio de Mora-
es, localizada na Vila Umbu e na Escola Infantil Tânia es, localizada na Vila Umbu e na Escola Infantil Tânia 
Cardoso e melhorias internas na escola Ana Tereza Cardoso e melhorias internas na escola Ana Tereza 
da Rosa, localizada em Torrinhas. Na escola da Vila da Rosa, localizada em Torrinhas. Na escola da Vila 
Umbu será feita a substituição e extensão de calhas e Umbu será feita a substituição e extensão de calhas e 
condutores verticais do telhado. O investimento será condutores verticais do telhado. O investimento será 
de aproximadamente R$ 13 mil.de aproximadamente R$ 13 mil.

REFORMA DE ESCOLAS EM PINHEIRO 2REFORMA DE ESCOLAS EM PINHEIRO 2

 Na Tânia Cardoso, além da reforma do forro  Na Tânia Cardoso, além da reforma do forro 
do refeitório, será feita também a pintura das pare-do refeitório, será feita também a pintura das pare-
des externas da escola, a troca de portas e vidros des externas da escola, a troca de portas e vidros 
e o conserto da tela de cercamento da instituição.A e o conserto da tela de cercamento da instituição.A 
escola receberá também câmeras de monitoramento, escola receberá também câmeras de monitoramento, 
visando dar mais segurança ao local, principalmente visando dar mais segurança ao local, principalmente 
no período noturno, em razão do local ter sofrido furtos no período noturno, em razão do local ter sofrido furtos 
de alimentos recentemente, que seriam utilizados na de alimentos recentemente, que seriam utilizados na 
merenda dos alunos. O investimento na escola infantil merenda dos alunos. O investimento na escola infantil 
será de R$ 35 mil.será de R$ 35 mil.

REFORMA DE ESCOLAS EM PINHEIRO 3 REFORMA DE ESCOLAS EM PINHEIRO 3 
 A escola de Torrinhas receberá reforma em  A escola de Torrinhas receberá reforma em 
algumas áreas internas da escola, reforma de dois algumas áreas internas da escola, reforma de dois 
banheiros visando a acessibilidade, construção de banheiros visando a acessibilidade, construção de 
duas rampas de acesso, demolição e construção de duas rampas de acesso, demolição e construção de 
paredes, além da execução de uma pequena escada. paredes, além da execução de uma pequena escada. 
O investimento será de aproximadamente R$ 42 mil.O investimento será de aproximadamente R$ 42 mil.

Fotos: Divulgação TP
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O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS

Faltam 15 dias 
para o primeiro turno 
das eleições deste ano 
e como todos nós já 
sabemos um candidato 
poderá ganhar no pri-
meiro turno para presi-
dente e, se houver, Lula 
e Bolsonaro estarão no 
segundo turno. Depois 
de meses, anos, com 
a ideia sempre ron-
dando de que poderia 
haver uma terceira via, 
esta foi pro brejo. Na minha opinião, faz tempo, como 
citei em colunas anteriores. Aqui apenas ressalto.

Alguns amigos das onças continuarão na dis-
puta. Ciro faz o jogo que interessa a Bolsonaro como 
Tebet faz o jogo que interessa a Lula. Eles sabem que 
são inviáveis. Grave mesmo é ouvir que há no PDT, 
que é o meu partido, quem sugere que se houver 
segundo turno a militância deve ser liberada para 
votar em quem quiser. Isso é grave. No PDT histórico, 
aquele que teve Leonel Brizola como liderança, não 
há espaço para apoiar liberais. Já escrevi em outra 
ocasião, quem vota com a extrema direita tem que 
sair do PDT. Porém, sei que não será bem assim. 

O PDT hoje é uma caricatura do que foi um dia 
e sai de cada eleição um partido mais nanico do que 
está. Em breve decidirei se fico para apagar a luz.

Melhor para o Brasil é terminar logo estas 
eleições presidenciais. Alguns dirão que o segundo 
turno é só mais uns dias. Parece mesmo, mas con-
siderando tudo que acontece em um país 20 ou 30 
dias é muito tempo.

No estado, a eleição está resolvida. Será eleito 
o que parece ser neste momento o mais qualificado 
para exercer o cargo e está em primeiro lugar nas 
pesquisas com alguma folga. Aqui, os líderes da es-
querda morreram ou envelheceram e não há quem 
tenha cacife, no momento, entre os mais jovens, para 
enfrentar com autoridade de uma trajetória de vida 
consolidada os candidatos de centro ou direita.

Para o Senado, alguns institutos de pesquisa 
insistem em afirmar que Mourão disputa com Olívio 
Dutra; outros, que Ana Amélia disputa a vaga com 
Olívio Dutra. Eu acredito mais nesta última possibili-
dade. Na retomada de um debate sobre a legislação 
trabalhista, seria melhor que tanto para o Senado 
como para a Câmara dos Deputados fossem eleitos 
deputados identificados com partidos de esquerda.

Atualmente, os dados de emprego são masca-
rados por contratos onde as pessoas não trabalham 
em tempo integral, nem recebem salário-mínimo. Há 
muito que ser retomado na garantia dos direitos dos 
mais pobres, dos mais humildes que fazem um país 
de tantas riquezas ser tão bom para tão poucos que 
se apropriam desta riqueza.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Falta poucoFalta pouco

Vilsinho Jorge (Progressistas), Éliton Rodrigues (MDB) e Fabrício Costa (PSB) 
integram a Frente Parlamentar para auxílio no transporte dos estudantes 

PINHEIRO MACHADO

Divulgação TP

Legislativo aprova repasse 
da Prefeitura para 

Associação dos Estudantes 

A Câmara de Verea-
dores de Pinheiro 
Machado aprovou 

por unanimidade, durante 
a sessão ordinária desta 
terça-feira (13), o Projeto 
de Lei (PL) nº 79/2022 
que autoriza a Prefeitura a 
firmar convênio e repassar 
o valor de R$ 50 mil para a 
Associação dos Estudantes 
como auxílio no custeio das 
atividades no ano de 2022. 
Com isso, cerca de 50 pi-
nheirenses – que estudam 
em Bagé ou Pelotas – terão 
ajuda no pagamento do 
transporte para concluir o 
ano letivo em cursos técni-
cos ou superiores. 
 Durante seu es-
paço de fala, o vereador 
Éliton Rodrigues (MDB) 
fez uma retrospectiva do 
trabalho da Frente Parla-
mentar para tratar sobre 
o tema e comemorou a 
conquista. Além dele, que 
preside o grupo, trabalham 
pelo auxílio no transporte 
dos estudantes os verea-
dores Vilsinho Jorge (Pro-
gressistas) e Fabrício Costa 
(PSB), vice-presidente e 
secretário, respectivamen-
te. Eles já haviam conquis-
tado o feito para um grupo 
de pinheirenses que estuda 
em Canguçu. “A Frente 
Parlamentar protocolou em 
9 de fevereiro de 2022 a so-
licitação de repasse para a 
associação. De lá pra cá, em 
função de inúmeros entra-
ves burocráticos e devido 
ao período eleitoral, so-
mente agora conseguimos”, 
registrou. Ainda segundo 
ele, metade do valor (R$ 25 

mil) será oriundo do adian-
tamento do duodécimo da 
Câmara de Vereadores para 
a Prefeitura.  
 O assunto, confor-
me divulgado pelo Tribuna 
do Pampa, chegou a contar 
com o auxílio do Ministério 
Público – que firmou acor-
do (Instrumento Particular 
de Transação) com o pre-
feito, Ronaldo Madruga, e 
o presidente da Associação 
dos Estudantes, Thalles de 
Lima, após sentença fa-
vorável do juiz, Fernando 
Aranalde, para que tudo 
ocorresse dentro da legali-
dade e os alunos pudessem, 
de fato, ser beneficiados.

OUTROS PROJETOS  – 

Além desse, após uma ses-
são que durou mais de duas 
horas com leitura de relató-
rios e proposições dos nove 
parlamentares, a Câmara de 
Vereadores ainda aprovou 
por unanimidade outros 
três importantes projetos 
que estavam tramitando há 
algumas semanas. 

SAÚDE – O PL nº 63/2022, 
de autoria do Poder Execu-
tivo e que tramitou em regi-
me de urgência, autoriza a 
Prefeitura a contratar odon-
tólogo para o município de 
forma temporária.  

HABITAÇÃO – O PL nº 
68/2022, também de au-
toria do Poder Executivo 

e que tramitou em regime 
de urgência, autoriza a 
desafetação de área verde 
e afetação de outra área 
entre imóveis pertencentes 
ao município, para fins de 
construção de casas popu-
lares.  

CAUSA ANIMAL – O PL 
nº 71/2022, de autoria da 
presidente do Legislativo, 
Laura Ratto (MDB), e que 
o jornal já havia publicado 
anteriormente, autoriza a 
instituição do Programa 
de Incentivo à Adoção 
Responsável de Animais 
Domésticos Adultos, de-
nominado “Adote um Ami-
go”, mediante a concessão 
de benefícios tributários.

Fellipe Alves Divino Lima Mesquita Abrahão – novo juiz 
substituto de Pinheiro Machado, quando da sua apresentação 
esta semana.

“Sempre fiz 
concurso 
público em 
busca de 
felicidade 
e não de 
dinheiro”

J. André TP

Outros três projetos de diferentes áreas foram votados e aprovados por unanimidade

Por Gislene Farion
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Conheça os detalhes da 
venda da UTE Pampa Sul

A ENGIE Brasil Ener-
gia (EGIE3), após 
aprovação do Con-

selho de Administração da 
Companhia, assinou nesta 
quinta-feira (15), o contrato 
de venda da Usina Ter-
melétrica Pampa Sul, em 
Candiota, para os fundos de 
investimento em participa-
ções Grafito e Perfin Space 
X, geridos pelas empresas 
Starboard e Perfin, respec-
tivamente. O ativo tem ca-
pacidade instalada de 345 
MW e a geração fortalece o 
Sistema Interligado Nacio-
nal (SIN).
 O valor total da 
transação é de aproxima-
damente R$ 2,2 bilhões, 
dividido entre o preço da 
venda, no montante de até 

NEGÓCIO

R$ 450 milhões, e da as-
sunção do endividamen-
to pelos compradores, no 
valor aproximado de R$ 
1,8 bilhão. O processo de 
negociação foi assessorado 
pela Morgan Stanley, pela 
perspectiva financeira, além 
de Stocche Forbes, Mattos 
Filho e Campos Mello em 
aspectos legais. O fecha-
mento da operação de venda 
está sujeito ao cumprimento 
de determinadas condições 
previstas no contrato. 

CARVÃO - A UTE Pampa 
Sul foi o último ativo a car-
vão remanescente no portfó-
lio da ENGIE Brasil Energia 
e a venda está alinhada à 
meta do Grupo ENGIE de 
liderar a chamada transição 

energética. “A ENGIE Bra-
sil Energia caminha para 
se tornar 100% renovável, 
um objetivo que vem sendo 
perseguido há pelo menos 
seis anos, quando decidimos 
acelerar a saída das opera-
ções a carvão no país em li-
nha com a diretriz global do 
Grupo ENGIE, direcionando 
esforços e investimentos 
aos empreendimentos de 
geração eólica e solar, além 
de infraestrutura de trans-
missão. Após o fechamento 
da operação de venda da 
Usina Termelétrica Pampa 
Sul, avançaremos em nossa 
estratégia, nos consolidando 
como a maior empresa de 
energia limpa do setor elé-
trico brasileiro, totalizando 
8.096,0 MW de capacidade 

Usina foi construída entre 2015 e 2018

ENGIE avaçou em sua 
estratégia de dispor 

de um portfólio 100% 
de energias renováveis

Planos futuros dos compradores 
para a UTE Pampa Sul
 As empresas Star-
board e Perfin são gestores 
de fundos de investimento 
em participações indepen-
dentes, especializados em 
renda variável, ativos de 
infraestrutura e em situações 
especiais, e continuarão 
contando com a experiência 
das equipes de administra-
ção e operação da usina. Os 
compradores também estão 
comprometidos com uma 
estratégia ESG (governança 
ambiental, social e corpora-
tiva, do inglês Environmen-
tal, social, and corporate 
governance) de longo prazo.
 “A Pampa Sul nos 
traz a possibilidade de atuar 
em uma transição energé-
tica de forma sustentável e 
responsável, onde equilibra-

mos todas as bases do ESG. 
Criamos frentes importantes 
para cumprimento de dire-
trizes de investimento em 
tecnologias que possibilitem 
aumento da eficiência da 
planta, bem como a busca 
pelo descomissionamento 
antecipado sem prejuízo aos 
stakeholders envolvidos”, 
declarou Marcus Bitencourt, 
Diretor da Starboard.
 “Essas frentes se-
rão amparadas por experien-
tes profissionais no setor, 
com uma visão de longo 
prazo, em linha com nossas 
boas práticas de governança. 
Serão investidos cerca de 
R$ 150 milhões na Usina 
Termelétrica Pampa Sul com 
o objetivo de alcançar uma 
redução das emissões de car-

bono em até 5% (75.000 mil 
toneladas de CO2 equiva-
lente/ano). As Companhias 
também irão destinar parte 
significativa de sua verba 
de P&D para o desenvol-
vimento de pesquisas sobre 
tecnologia de captura e ar-
mazenamento de carbono”, 
explicou Ralph Rosenberg, 
CEO da Perfin. 
 “Além disso, um 
dos diferenciais dessa tran-
sação é nosso compromisso 
com o descomissionamento 
da planta antes do fim da 
outorga. Esta será a primeira 
vez que uma usina terá seu 
fim antecipado por exigência 
de parceiro financeiro e pla-
nejamento do controlador, 
visando à redução das emis-
sões”, destacou Rosenberg.

instalada própria provenien-
te de fontes renováveis”, 
declarou Eduardo Sattamini, 
Diretor-Presidente da Com-
panhia.
 A partir de 2013, 
a ENGIE descomissionou 
duas usinas, Alegrete e 
Charqueadas, ambas no Rio 
Grande do Sul, e, no ano 
passado, registrou a venda 
do Complexo Termelétrico 
Jorge Lacerda, em Santa 
Catarina. “Esses movimen-
tos foram acompanhados de 
massivos investimentos em 
energia eólica e solar, além 
de infraestrutura de trans-
missão, que são os nossos 
vetores de crescimento para 
contribuir com uma matriz 
cada vez mais renovável 
para o país”, destaca Satta-
mini.

Sobre a Usina Termelétrica Pampa Sul
O projeto da Usina 

foi viabilizado no leilão 
A-5, realizado em novembro 
de 2014, quando a ENGIE, 
na época Tractebel, vendeu 
294,5 megawatts médios de 
energia da futura Usina Ter-
melétrica em Candiota, no 
Rio Grande do Sul. O con-
trato de fornecimento de 25 
anos motivou o investimento 
de R$ 1,9 bilhão para a sua 
implementação.

Desde o início da 
operação comercial, em ju-

nho de 2019, a UTE Pampa 
Sul vem evoluindo em seus 
parâmetros de eficiência e 
disponibilidade, contando 
com um parque eletromecâ-
nico de alta tecnologia.

Com a consolida-
ção operacional do ativo, a 
ENGIE decidiu retomar seu 
processo de venda em 2021, 
motivado pelos planos da 
empresa de se tornar 100% 
renovável, em linha com 
seu objetivo de acelerar a 
transição para uma eco-

nomia neutra em carbono, 
direcionando suas ativida-
des para geração de energia 
renovável, gás natural e 
infraestrutura.

A operação da UTE 
Pampa Sul ocorre normal-
mente, atendendo o des-
pacho do ONS (Operador 
Nacional do Sistema). Ao 
todo, trabalham na usina 
113 colaboradores diretos e 
cerca de 500 terceirizados, 
sendo a maioria proveniente 
dos municípios da região.

NÚMEROS DA USINA
* Capacidade total instalada: 345 MW

* Energia garantida: 294,5 MW, gerando energia suficiente para 
atender cerca de 1,3 milhão de pessoas.

*Linha de transmissão: 20,4 km, 525 kV, 60 Hz
* COD: 28 de junho de 2019

* PPA: 294,5 MW contratados no Leilão A-5 realizado 
em 28 de novembro de 2014 (mercado regulamentado), 

por 25 anos a partir de junho de 2019. 
* 113 funcionários diretos

* 500 funcionários terceirizados

Unidade possui capacidade de geração de 
energia para atender cerca de 1,3 milhão de pessoas

Simôni Costa/Especial TP
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* Doutorando em Direito Constitucional pelo Instituto Brasiliense de 
Direito Público (IDP/DF), Mestre em Direito Público pela Unisinos/RS, Pós-
graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito Eleitoral 
(Verbo Jurídico), Graduado em Direito pela Urcamp/RS, Membro Fundador 
da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político (ABRADEP), Membro 
da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF, Professor da Pós-graduação 
em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), 
Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Já escrevi aqui neste 
espaço acerca dos clássicos. 
Ou acerca do que seria um 
clássico. Friedrich Nietzsche 
(1844-1900) escreveu que a 
intimidade com os clássicos nos 
deixa céticos. E, todavia, que 
essa aproximação íntima seria o 
único caminho de salvação para 
a miserável educação moderna. 
Mas, no universo da escrita, o 
que caracteriza um clássico? 
Muito já se falou acerca disso, 
a partir de diversos estilos. Não 
estamos, a ressalva é importante, 
falando aqui do “classicismo”, movimento que despontou na 
Europa do período do Renascimento, como que a resgatar 
a cultura greco-romana, fator que, aliás, compôs parcela 
deste movimento ruptural para com a Idade Média. A per-
gunta de hoje, tal como feita outrora, é: o que torna um livro 
uma obra clássica? 

O Dicionário Houaiss de Língua Portuguesa apre-
senta o clássico como aquele que serve de modelo, que é 
exemplar. Já Ítalo Calvino (1923-1985), dedicando uma obra 
inteira ao assunto, apresentou uma série de justificativas a 
indicar um clássico, tais como, p. ex.: a) os clássicos são 
aqueles livros sobre os quais você costuma ouvir pessoas 
dizendo “estou relendo”, nunca “estou lendo”; b) um clássico 
é um livro em que a cada releitura oferece uma sensação de 
descoberta e; c) um clássico é um livro que nunca esgota 
tudo o que tem a dizer a seus leitores. As definições são 
instigantes e, por si sós, já fazem pensar muito. Um clássi-
co, assim, seria, talvez, aquela obra que, do passado, vem 
para iluminar o presente. Clássico é o livro que é sempre 
atual, que vence otempo, enfim, um referencial permanente. 

Na segunda-feira passada, dia 12, tive o prazer de 
falar em um valoroso evento realizado pelo Centro de Es-
tudos do Tribunal de Justiça do Rio Grande do Sul (TJ-RS), 
ocasião na qual, na presença do Desembargador Rogerio 
Gesta Leal, do Dr. André Linck e do juiz federal Bruno 
Hermes Leal, ocorreu o lançamento do livro “Compliance 
Partidário: perspectivas críticas”, de autoria dos dois pri-
meiros. O evento – “Direito Eleitoral em Debate” - foi muito 
proveitoso, onde não apenas falei, como ouvi. E aprendi 
bastante com os colegas. Registro, então, os efusivos pa-
rabéns pela iniciativa e, mais do que isso, os meus sinceros 
agradecimentos pela oportunidade de dividir bancada com 
pessoas tão qualificadas. 

Já quanto ao livro, como disse no evento, estamos, 
seguramente, diante de uma obra que já nasce clássica. 
E isso não é exagero algum. Não tenho dúvidas de que a 
obra é referencial, inclusive como farol a iluminar os debates 
parlamentares. Não tenho dúvidas de que a ela iremos e 
voltaremos. E, no mais, particularmente, também não tenho 
dúvidas de que muitas edições virão pela frente. 

Senhoras e Senhores, estamos hoje imersos em um 
modelo de financiamento da política que é predominante-
mente público. Noutras palavras, a fonte é dos recursos 
é majoritariamente pública, valendo citar, no âmbito parti-
dário, o conhecido Fundo Partidário e, no âmbito eleitoral 
propriamente dito, o Fundo Especial de Financiamento de 
Campanhas. Ao mesmo tempo, vivemos em uma Repú-
blica. E a República ou o princípio republicano demanda, 
dentre outras coisas, transparência no trato da coisa pú-
blica, demanda aquilo que os norte-americanos chamam 
de accountability. Dinheiro, no mais, é poder, sobretudo 
de considerarmos que a democracia custa. Lembrando 
aqui, então, da velha afirmativa de Montesquieu, “quem 
tem poder tende a dele abusar”. Logo, os mecanismos de 
controle, inclusive no âmbito interno, devem estar postos. 
Pois é exatamente aí que o livro se insere. 

Por um lado, como uma ode à transparência. De 
outro, como um importante vetor de compreensão acerca 
da necessária accountability que deve nortear a aplicação 
dos recursos partidários ou eleitorais, assim como a própria 
estrutura interna da agremiação. Lida, então, a obra, com 
o aperfeiçoamento desse sistema, a partir da criação e 
consolidação de mecanismos internos de controle, o que 
faz reforçar a absorção do republicanismo no âmago dos 
partidos políticos brasileiros. 

Portanto, a obra escrita pelo Dr. André e pelo De-
sembargador Rogerio merece os parabéns pela iniciativa, 
pelo arrojo e pelo fato de os autores terem entregado à co-
munidade jurídica brasileira um estudo de muito fôlego. Um 
estudo, ao fim e ao cabo, que brota como sendo um clássico, 
dada a sua profundidade, o seu caráter prescricional, além 
de um conteúdo inovador e precursor acerca de um tema 
atual e relevante à nossa democracia. Oxalá que as ideias 
constantes do escrito, porquanto demasiado adequadas, 
frutifiquem. Os méritos para tanto não são poucos. 

* Guilherme Barcelos

Sobre um livro que Sobre um livro que 
já nasceu clássicojá nasceu clássico

Com baixa cobertura, Brasil corre risco de retorno da doença. 
Hulha Negra apresenta o menor indicador com 43,40%

Vacinação foi prorrogada até o dia 30 com o 
objetivo de atingir um maior número de crianças

POLIOMIELITE

Divulgação TP

Na região, apenas 
Candiota atinge índice 
de cobertura vacinal

O Ministério da Saúde 
(MS) anunciou que 
vai prorrogar a cam-

panha de vacinação contra a 
poliomielite até o dia 30 de 
setembro. A medida, segun-
do a pasta, visa aumentar a 
cobertura vacinal e a adesão 
da população A vacinação, 
que está em baixa.
 Até esta sexta-
-feira(16), o Ministério 
computava que, durante a 
campanha, no Brasil, ape-
nas 43% das crianças na 
faixa etária entre 1 e 5 anos 
de idade haviam sido imuni-
zadas contra a poliomielite. 
 A meta da campa-
nha é alcançar uma cobertu-
ra igual ou maior que 95% 
neste público, fora desse 
patamar, a população não 
pode ser considerada prote-
gida. As sucessivas quedas 
nos índices de alcance da 
vacinação contra a polio-
mielite podem levar o Brasil 
a ter registros novamente da 
doença que está erradicada 
desde 1990. 
 Segundo a enfer-
meira do Núcleo de Imuni-
zações da 3ª Coordenadoria 
Regional de Saúde (CRS), 
Lusiana Larrossa, as cober-
tura vacinais vem caindo, 
devido as campanhas que 
foram feitas contra as vaci-
nas. “Na pandemia tivemos 

uma queda ainda maior das 
coberturas de vacinas do 
calendário e agora estamos 
trabalhando fortemente na 
recuperação destas cober-
turas, com o objetivo de 
não deixar voltar doenças 
já errradicadas”, relatou a 
enfermeira.
 Na região de co-
bertura do TP ,  apenas 
Candiota atingiu a meta, 
alcançando 106,18%. Se-
gundo a coordenadora da 
Atenção Básica do muni-
cípio, Ariadne Meira, o dia 
D contribuiu para alcançar 
a marca. “Antes mesmo do 
Ministério de Saúde lançar 
uma campanha para os mu-

nicípios irem nas escolas, 
nós já tínhamos começado a 
ir na educação infantil, então 
a gente só continuou e de al-
guma forma fomos captando, 
conseguindo fechar a meta 
dentro do prazo”, falou.
 Ariadne também 
atribui o resultado ao inves-
timento do Executivo em 
capacitações e às profissio-
nais. “Uma coisa que me 
surpreende é que apesar das 
vacinadoras já terem mais 
de 20 anos de sala, elas se 
entusiasmam de uma forma 
e compram a briga, vão pra 
campo, pedem ajuda dos 
agentes, até conseguir”, re-
latou.
 Já Hulha Negra, é 
o município com o índice 
mais baixo, com 43,4% de 
cobertura, no entanto, o mu-
nicípio já está promovendo 
novas ações para aumentar o 
índice de vacinação contra a 
poliomielite. 
 Na próxima semana 
estão previstas ações como a 
vacinação nas escolas (me-
diante apresentação do termo 
de autorização). Outra ação 
será a busca ativa por quem 
ainda não está imunizado 
e que mora em local de di-
fícil acesso. No dia 24 de 
setembro acontece o Dia D 

Municipal de Vacinação, 
com a sala de vacinação 
aberta das 8h30 às 16h. 
 A Secretaria de 
Saúde lembra que a sala 
de vacinação está aberta 
diariamente (segunda a 
sexta-feira) das 8h30 às 
12h e das 13h às 16h30. 
A sala de vacinação está 
localizada junto ao Centro 
de Atendimento Integrado 
em Saúde (Cais), na sede 
do município. 
 Em relação ao 
índice atual de vacinação, o 
secretário de Saúde, Volney 
Jorge, ressalta que o quan-
titativo recomendado pelo 
MS é maior que o número 
de crianças residentes no 
município. Também des-
taca que pela proximidade 
dos municípios de Candio-
ta e Aceguá, algumas crian-
ças que residem em Hulha 
Negra, acabam realizando 
a aplicação da vacina nos 
municípios vizinhos.  
 “Muita gente está 
minimizando a gravidade 
de prevenção da pólio, tra-
ta-se de uma doença muito 
grave. Ela pode deixar 
sequelas pra vida toda de 
uma pessoa. A pólio deixa 
sérias sequelas. Caso seja 
contaminada, sem estar 
vacinada, o vírus afeta o 
sistema nervoso da crian-
ça, provocando lesões que 
levam à paralisia irrever-
sível, principalmente nas 
pernas”, enfatizou o secre-
tário.
 O prefeito de Hu-
lha Negra, Renato Macha-
do reforça a importância 
da vacina e faz um apelo. 
“Pedimos aos pais e res-
ponsáveis que levem as 
suas crianças e adolescen-
tes à unidade de saúde, para 
que elas sejam protegidas 
dessas doenças imunopre-
viníveis, evitando sequelas 
e possíveis surtos”, desta-
cou o gestor.
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Depois de quase três anos, Pinheiro 
Machado volta ter juiz titular

Na tarde desta quarta-
-feira (14), foi apre-
sentado o novo juiz 

substituto da Comarca de 
Pinheiro Machado, Fellipe 
Alves Divino Lima Mes-
quita Abrahão. A cerimônia 
aconteceu no Salão do Júri 
do Fórum local.
 Há quase três anos 
sem um juiz titular, desde 
dezembro de 2019, a Co-
marca, que também abran-
ge Pedras Altas, está com 
uma grande demanda de 
processos. Em conversa 
com o TP, o novo juiz (co-
nheça um pouco mais sobre 
sua trajetória em matéria 
anexa), disse que o prin-
cipal desafio agora é ficar 
a par dos processos, sendo 
que eles estão passando 
por digitalização e somente 
depois disso que se tem 
acesso. “A primeira situa-

JUDICIÁRIO

ção é conhecer como está a 
Vara Judicial. E daí sim ir 
marcando as audiências e 
proferindo as decisões que 
estão pendentes. Como não 
havia um juiz titular, estava 
tudo muito acumulado. 
Tem muita audiência para 
fazer e decisões urgentes a 
tomar”, salientou.
 Com cerca de 4 
mil processos em andamen-
to, a Comarca de Pinheiro 
Machado, na avaliação de 
Felippe, é bem administrá-
vel, porém agora a tarefa é 
se apropriar das demandas 
e colocá-las em dia.

RECEPÇÃO – Ao usar a 
palavra durante a cerimô-
nia, ele agradeceu a forma 
carinhosa que foi recebido 
no município e ressaltou 
que assumir a Comarca pi-
nheirense coroa sua carrei-

ra no serviço público. Ele 
agradeceu também a equipe 
do Fórum, que o abraçou. 
“É uma grande honra estar 
em Pinheiro Machado. O 
serviço público é impor-
tante na minha vida. Tenho 
olhos e ouvidos bem aten-
tos aos que buscam Justiça. 
Meu gabinete estará sem-
pre aberto. Nem sempre 
as decisões irão agradar, 
porém ninguém sairá sem 
uma resposta”, acentuou.

ATENDIDO - A Seccional 
da Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) da cidade, 
em conjunto com o Execu-
tivo e Legislativo locais, 
além da OAB estadual, es-
tiveram no mês de maio no 
Tribunal de Justiça do RS 
(TJ-RS), reivindicando que 
a cidade voltasse a ter um 
juiz fixo. Na oportunidade, 

Cerimônia foi prestigiada por autoridades locais

Apresentado nesta quarta-feira (14), Fellipe Alves Divino Mesquita Abrahão 
está neste momento tomando pé da Comarca, que também abrange Pedras Altas

Um pouco da trajetória e o pensamento de Fellipe
 Nascido há 39 anos 
na cidade de Araruama, no 
interior do estado do Rio 
Janeiro, o novo juiz pinhei-
rense foi criado pela mãe, a 
professora aposentada Denil-
ce Alves Divino.
 Estudioso desde 
sempre, ele é bacharel em 
Direito pela Universidade 
Federal Fluminense (UFF), 
possui especialização em 
Direito Constitucional pela 
Faculdade Venda Nova do 
Imigrante (Faveni), no Es-
pírito Santo, e é mestre em 
Direito Processual Cons-

titucional na Universidad 
Nacional de Lomas, em 
Zamora, na Argentina.
 Antes de ter pas-
sado no concurso para juiz 
pelo Tribunal Justiça do RS 
(TJ-RS), Fellipe foi técni-
co de Atividade Judiciária, 
oficial de Justiça e assessor 
da desembargadora Norma 
Suely Fonseca Quintes, que 
se aposentou este ano no 
Tribunal de Justiça do Rio 
de Janeiro (TJ-RJ).
 Durante a cerimô-
nia e em conversa com a 
reportagem do TP, o novo 

magistrado fez questão de 
dizer que vem para Pinheiro 
Machado de vez, que não é 
a passeio e rapidamente. Ele 
veio para morar na Terra da 
Ovelha, inclusive com o seu 
marido, que o acompanhou 
na solenidade. “Eu e meu 
marido sempre fizemos con-
cursos públicos em busca da 
felicidade. Minha vinda para 
cá é da mesma forma neste 
sentido. Não é pelo dinheiro, 
até porque muitos advogados 
ganham mais. A vinda para 
cá é uma espécie de destino 
e aqui estou encontrando um 

a comitiva foi recebida pelo 
corregedor-geral de Justiça 
do RS, Giovanni Conti, 
e pela juíza-corregedora 
responsável pela região, 
Micheli Scherer Becker, 
que prometeram atender 
a demanda. Uma semana 
depois, o corregedor-geral 
visitou Pinheiro Machado e 
reafirmou o prometido, de 
que fato se cumpriu.
 O presidente da 
OAB pinheirense, Fernan-
do Medeiros, que estava 
no ato de apresentação do 
novo juiz, comemorou, 
dizendo que além do ma-
gistrado, a Comarca ainda 
recebeu mais dois oficiais 
de Justiça, um oficial para 
ajudar a desafogar o servi-
ço e mais um servidor para 
o Cartório. “Estávamos há 
quase três anos sem um 
juiz titular, saímos de uma 

pandemia e continuávamos 
com um atendimento pre-
cário, o que vinha judiando 
muito dos advogados e dos 
clientes. Agora ficou até 
melhor do que havíamos 
pedido”, celebrou o diri-
gente.

HOMENAGEM – O prefei-
to Ronaldo Madruga presti-
giou o ato e além de dar as 
boas-vindas e comemorar 
a volta de um juiz titular, 
prestou uma homenagem 
ao juiz Fernando Carneiro 
da Rosa Aranalde, que foi 
titular por seis anos da 
Comarca e agora está em 
Rio Grande, mas ainda 
era o diretor do Fórum 
local. O prefeito entregou 
uma placa agradecendo 
pelos serviços prestados. 
“Percebemos que o Dr. Fer-
nando nos deixa, mas em 

boas mãos. Nossa Comarca 
foi abençoada e queremos 
apenas que seja aplicado 
o direito, mas é preciso 
ter também humanismo e 
enxergar as entrelinhas dos 
processos”, disse.

PRESENÇAS – Além das 
autoridades já citadas ao 
longo da reportagem, tam-
bém prestigiaram o evento, 
a presidente da Câmara, 
vereadora Laura Ratto; a 
defensora pública Letí-
cia Gobbi Albuquerque; a 
vereadora Magda Afonso; 
a chefe de Gabinete da 
Prefeitura, Lóren Pinto 
Ferreira, conselheiras tute-
lares, servidores da Justiça, 
advogados e advogadas.
 Após a cerimônia, 
os convidados foram recep-
cionados com salgados e 
refrigerantes.

lugar ainda melhor do que eu 
já tinha”, assinala.
 Sobre seu conceito 
de Justiça, ele citou o clássi-
co de que é dar a cada um o 
que é seu, porém frisou que 
mais que isso é importante 
saber o que é de cada um. 
“Acredito que todos preci-
sam da Justiça, sejam po-
bres, ricos, negros, brancos, 
homens ou mulheres – que 
sempre foram inferiorizadas. 
O meu papel é identificar o 
que é de cada um e ofertar 
a cada qual o que é seu”, 
ponderou.

Novo juiz disse que o desafio do momento é se apropriar dos processos e as urgências

Fellipe Alves Divino Lima Mesquita Abrahão 
assume a Comarca aos 39 anos

J. André TP



77GERAL/OPINIÃO 77

ITBI será cobrado pela metade em negócios realizados até o fim deste ano

O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL MAS O JORNAL 
IMPRESSO ETERNIZA IMPRESSO ETERNIZA 

MOMENTOSMOMENTOS

17 a 23 de setembro de 2022

Em Pedras Alts, desfile é organizado pelo CTG Sentinela de 
Pedras Altas, que chegou com a chama nesta sexta (16)

20 DE SETEMBRO

Divulgação TP

Municípios da região 
confirmam a realização 
dos desfiles farroupilhas

O Dia do Gaúcho, fe-
riado de 20 de se-
tembro, é conhecido 

pelo fim dos festejos farrou-
pilhas e desfile à cavalo de 
integrantes das entidades 
tradicionalistas. Na região 
de cobertura impressa do 
Tribuna do Pampa, já es-
tão confirmado os eventos 
para o feriado, na próxima 
terça-feira. Confira:

CANDIOTA – Na Capital 
Nacional do carvão, há uma 
programação especial para 
o dia 20 de setembro. Uma 
mateada está organizada 
para ocorrer na praça Dario 
Lassance, na sede do muni-
cípio, com brinquedos inflá-
veis, praça de alimentação e 
mulheres empreendedoras.
 A partir das 13h30, 
ocorre a concentração dos 
tradicionalistas para o des-
file em frente ao CTG Luiz 
Chirivino, que está agenda-
do para iniciar pontualmen-
te às 14h com início pela 
Associação dos Cavalaria-
nos de Candiota (ACC), 
seguida pelas entidades 
tradicionalistas. Segundo 
o secretário de Cultura 
Diego Lima, estão progra-
madas duas voltas, sendo a 
primeira por algumas ruas 
da cidade, e a segunda pela 
avenida 24 de Março.
 Para após o desfile, 
estão programadas apre-
sentações dos talentos da 

terra e invernadas, seguidas 
por show com De Pouca 
Prosa e Orgulho Gaúcho. 
Em caso de chuva forte, o 
evento será transferido para 
o domingo (25).

HULHA NEGRA – Confor-
me a secretária de Cultura, 
Adriana Delabary, o desfile 
está confirmado para o fe-
riado de 20 de setembro, a 
partir das 9h30, com início 
no Corredor do Borba e 
encerramento na cancha 
de tiro de laço, localizada 
aos fundos do posto de 
combustíveis. Para o local, 
está agendado um ato cívico 
com as entidades e autori-
dades municipais. 
Ordem do desfile: CTG 
Nativos do Rio Negro, CTG 
Herdeiros do Sepé, PTG 

Tropeiros da Liberdade, 
CTG Lagoa da Música, CTG 
Vento Xucro, GC Criado em 
Galpão, PTG Chácara dos 
Quero-Queros e GC Unidos 
pela Tradição.

PEDRAS ALTAS – Com or-
ganização do CTG Sentinela 
de Pedras Altas, o desfile 
farroupilha está confirmado 
para o dia 20 de setembro, 
a partir das 9h. Os festejos 
encerram com um baile com 
o grupo Sandim, às 16H.

PINHEIRO MACHADO 
– No município, o desfile 
é organizado pelo Centro 
Cacimbiense de Tradições 
Gaúchas (CCTG) Lila Al-
ves. Conforme o vice-patrão 
da entidade, Eduardo Ritta 
Martins, o desfile está con-

firmado para o dia 20 de 
setembro, a partir das 
10h, na praça Angelino 
Goulart, na rua Nico de 
Oliveira. A concentração 
será às 8h em frente ao 
CCTG Lila Alves para 
conferência dos exames 
de mormo e, posterior, 
alinhamento na rua do 
cemitério.
 Na primeira volta 
são apresentados todos os 
piquetes, estando alinhada 
a abertura por parte do 
Pelotão Mirim da Brigada 
Militar. Na segunda volta 
ocorre a abertura oficial 
com hinos e pronuncia-
mentos das autoridades 
presentes para início do 
desfile individual das en-
tidades.
Ordem do desfile: PTG 
Querência; PTG Do Pago; 
PTG Do Xirú; PTG Alma 
de  Po t ro ;  PTG Alma 
Crioula; PTG Tradição; 
P T G  R e d o m ã o  ( c o m 
tema); PTG Rafael Pinto 
Bandeira; PTG Pampa e 
Fronteira; PTG Dos Fa-
rias; PTG A Moda Antiga 
(com tema); PTG Senti-
nela do Cerro; PTG Lila 
Alves; PTG Guardiões da 
Olaria; PTG Herança do 
Passado.
 Para após o des-
file, está programado o 
tradicional Baile de Rua, 
na pracinha de esportes, 
das 14h às 18h.

 A Prefeitura de 
Pedras Altas, por meio da 
Secretaria de Finanças e Or-
çamento, está lançando mão 
de um Programa de Regu-
larização Fiscal do Imposto 
Sobre a Transmissão de Bens 
Imóveis Inter Vivos (ITBI). 
Com a medida, que passou a 
vigorar agora em setembro, 
os contribuintes terão até 31 
de dezembro deste ano, um 
desconto de 50% no imposto.
 Segundo o secretá-
rio de Finanças e Orçamento 
do município, Vitor Barcelos, 
não há uma estimativa de 
quantos contratos deixam de 
ser regularizados por conta 

do pagamento do ITBI e o 
programa vem exatamente 
neste sentido, em estimular a 
transmissão nos termos da lei. 
“O objetivo a tentar regulari-
zar possíveis transações que 
foram feitas pelos chamados 
contratos de gaveta,  e por ób-
vio incrementar a receita que 
vier a ser buscada. Também é 
uma oportunidade para quem 
tem esse tipo de transação, 
uma possibilidade vantajosa 
de regularizar”, explica.

ACESSO - A alíquota do ITBI 
será reduzida no período de 
3% para 1,5%. É preciso com-
provar com contratos pactua-

dos por instrumento particular 
com firma reconhecida por 
serventia extrajudicial, ou com 
caráter de escritura pública.  A 
medida é estabelecida pela Lei 
Municipal nº 1.668 de 2022.
 Para ter acesso à 
redução da alíquota, o contri-
buinte deverá acessar o Por-
tal do Município através do 
link pedrasaltas.1doc.com.
br/b.php?pg=wp/wp&itd=5  
e solicitar emissão de guia 
para pagamento do Imposto 
ITBI reduzido. Nos casos de 
recolhimento de ITBI de imó-
veis financiados pelo Sistema 
Financeiro de Habitação, per-
manece a alíquota de 0,5%.

Simbiose - A indústria Simbiose - A indústria 
conectando suas fronteirasconectando suas fronteiras

Nelson Kadel Jr.

SUSTENTABILIDADE

Se por um lado é es-
perado que as cidades se-
jam cada vez mais inteligen-
tes, como foi visto em nossa 
ultima coluna, o mesmo é 
esperado das indústrias.

Apesar de já estar-
mos na quarta revolução 
industrial, chamada agora 
de Indústria 4.0, que traz 
consigo a ampla conectivi-
dade, através da Internet das 
coisas, as simulações em 
espaço virtual entre outros 
grandes avanços, a esma-
gadora maioria das organizações vivem no conceito 
antigo quanto a sua localização.

A análise do status atual nos parece simples de 
fazer, pois basta olharmos para as indústrias e pensar-
mos nas forças que conduziram as suas instalações 
nos locais onde estão. Com isso, temos industrias que 
se instalaram próximas a comunidades e comunidades 
próximas a industrias, mas o que nos salta aos olhos, 
a partir o viés da sustentabilidade, é que elas estão 
distantes entre si e completamente desconectadas. 

O conceito de simbiose traz justamente o olhar 
da conectividade das diversas industrias e como elas 
podem criar uma dinâmica de trocas de informações, 
produtos, resíduos, recursos naturais, energia, e o 
principal, reduzindo poluição.

Os chamados Parques Industrias seria o primei-
ro passo para esse objetivo. Através deles é possível 
agrupar as indústrias. Isso feito, o segundo passo é 
pensar estrategicamente nas indústrias que estarão 
alocadas ali, para só então desenhar os fluxos de 
trocas. Um exemplo:Uma empresa moveleira poderá 
fornecer resíduos de madeira uma indústria química 
gerar vapor e fornecer a cola que será aplicada na 
indústria moveleira. 

Outro exemplo é ter um circuito fechado de 
recurso hídrico, no qual o tratamento de efluentes 
permite que uma mesma quantidade de “água” atenda 
a diversos processos fabris. 

TRIBUTOS

Prefeitura de Pedras Altas reduz em
 50% imposto sobre transmissão de imóveis

Contribuintes têm até 31 de dezembro para acessar o benefício

Arquivo TP
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Quem Quem 
anuncia,anuncia,

Mulheres vítimas de violência 
doméstica recebem visita da 1ª 

ronda da Patrulha Maria da Penha

PINHEIRO MACHADO

Na última segunda-
-feira (12), acon-
teceu a primeira 

ronda da Patrulha Maria 
da Penha de Pinheiro Ma-
chado. A equipe visitou 
três mulheres vítimas de 
violência doméstica que 
estão com medida proteti-
va. As visitas servem para 
verificar o cumprimento 
das medidas e reprimir 
eventuais atos de violência.
 Na ocasião, a equi-
pe se apresenta e se colo-
ca à disposição, além da 
assistente social verificar 
se existe a necessidade de 
algum encaminhamento 
para a vítima, como de 
advogada ou psicóloga 
e até mesmo da própria 
assistência social, profis-
sionais que compõem a 
equipe multidisciplinar da 
Patrulha, junto às policiais 
militares. 
 As rondas acon-
tecerão de 15 em 15 dias, 
podendo ser alterada con-

forme a demanda. Para a 
secretária de Assistência 
Social, Criança, Mulher e 
Idoso, Vivian Alves (Vivi), 
esse é um passo impor-
tante para a comunidade 
pinheirense.  “A violência 
contra a mulher é um pro-
blema que infelizmente 
está presente em todo o 
Brasil e merece uma aten-
ção especial para garantir 
a segurança a estas vítimas 
para que elas possam seguir 
suas vidas”, falou.
 Conforme o pro-

INDICADORES DE VIOLÊNCIA DE JANEIRO A AGOSTO DE 2022

vende vende 
mais!mais!

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

Divulgação TP

Na cidade, segundo SSP/RS, maior número de registros em 2022 são de ameaças

Homenageados com o Mérito Farroupilha junto as autoridades municipais

motor de Pinheiro Ma-
chado, Adoniram Lemos 
Almeida Filho postou em 
suas redes sociais, é “uma 
alegria e um orgulho de ter 
participado da construção 
dessa pequena conquista 
na efetivação da rede de 
proteção da mulher vítima 
de violência, o que só foi 
possível graças à atuação 
incansável de todos os par-
ceiros da rede, em especial 
o município de Pinheiro 
Machado, a Brigada Militar 
e a equipe técnica do muni-

cípio”, escreveu.

DADOS – Segundo dados 
da Secretaria de Segurança 
Pública do Rio Grande do 
Sul (SSP/RS), de janeiro a 
agosto de 2022, entre regis-
tros de estupro, lesão cor-
poral e ameaça, Pinheiro 
Machado, já contabiliza 38 
casos de janeiro a agosto de 
2022, com maior registro 
para ameaças, totalizando 
25 casos.
 De acordo com 
a secretária Vivi, a ideia 

é trabalhar também em 
parceria com a promoto-
ria, que assim que recebe 
os casos encaminha para 
Secretaria que a partir de 
agora vai montar sua pró-
pria base de dados, com in-

formações mais completas 
das vítimas.
 Confira os indica-
dores de violência contra a 
mulher na região, conside-
rando o período de janeiro 
a agosto de 2022.

As rondas acomntecerão a cada 15 dias, 
podendo ser alteradas conforme a demanda
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Na próxima 
quinta-feira (22), 
uma exposição do 
projeto será feita 

na Câmara de 
Candiota

ENERGIA

Segundo investidores, 
Candiota vai sediar o maior 
parque solar do Sul do Brasil

Com investimentos que 
podem chegar a R$ 
300 milhões, a em-

presa gaúcha Uranio Group 
Energia Ltda irá instalar em 
Candiota um projeto que 
pretende ser o maior parque 
fotovoltaico da região Sul 
do Brasil. O projeto será 
totalmente financiado com 
recursos privados e iniciará 
as obras em 2023.
 O parque será ins-
talado em áreas já minera-
das da Mina de Candiota, 
pertencentes à Companhia 
Riograndense de Minera-
ção (CRM), que irá ceder 
a utilização do local por 25 
anos, obtendo como contra-
partida o valor de 1,20% do 
faturamento bruto mensal 
da usina. Após esse período 
as instalações ficarão para 
a Companhia.
 O Termo de Per-
missão foi assinado na tar-
de desta quinta-feira (15), 
na sede da Companhia, 
em Porto Alegre, e este é 
o primeiro passo para as 

futuras instalações que 
ainda necessitarão de di-
versos estudos ambientais 
e de viabilidade para sua 
implementação. 
 As obras poderão 
iniciar no primeiro semes-
tre de 2023, gerando na 
primeira etapa, a produ-
ção de 5MW, e logo após 
lotes com capacidade de 
aproximadamente 20MW, 
podendo atingir o limite 
inicial de 100MW, con-
forme a Chamada Pública 
realizada.
 Segundo o pre-
sidente da CRM, Melvis 
Barrios Junior, os investi-
mentos totalmente priva-
dos, ou seja, sem recursos 
públicos, serão muito im-
portantes para o município. 
“Candiota está se tornando 
um importante polo gera-
dor de energia com matri-
zes diversas gerando quase 
10% da produção gaúcha, 
trazendo desenvolvimento 
e renda para a região”, 
afirmou.

Evair de Lopes/Especial TP

O Termo de Permissão foi assinado nesta 
quinta-feira (15), na sede da CRM, em Porto Alegre

 De acordo com o 
prefeito Luiz Carlos Fola-
dor este desfecho passou 
por uma longa caminhada 
de avanços e recuos, onde 
a Prefeitura auxiliou, tanto 
do ponto de vista técnico 
como político, para que se 
chegasse a este momento 
da assinatura do termo. 
“Candiota vai se consoli-
dando como a cidade que 
mais gera energia elétrica 
para o RS”, comemora 
Folador.
 O  e n g e n h e i r o 
Claudiomiro Antônio Rigo, 
diretor e sócio da Uranio 
Group Energia Ltda, sa-
lientou que a opção pela 
instalação do parque fo-
tovoltaico em Candiota 
ocorre devido a posição es-
tratégica da área em relação 
as linhas de transmissão e 
pela excelente capacidade 
de captação solar da re-
gião, enfatizando o amplo 
apoio por parte da CRM 
e Prefeitura Municipal de 
Candiota.

 Na próxima quin-
ta-feira (22), o Grupo Urâ-
nio Energia fará uma apre-
sentação pública do projeto 
na Câmara de Candiota, 
para conhecimento da co-

munidade local.
 Além do prefeito 
Foladore das diretorias da 
CRM e Uranio, participa-
ram do ato, o presidente 
da Câmara de Candiota, 

Ataídes da Silva e os vere-
adores Marcelo Gregório e 
Gildo Feijó (que também e 
superintendente Adminis-
trativo da CRM/Mina de 
Candiota).  
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Homenagens, emoções e 
agradecimentos marcaram a 

Sessão Farroupilha em Hulha Negra

TRADICIONALISMO

A noite de quarta-feira 
(14) foi de homena-
gens em Hulha Negra. 

Aconteceu, no plenário Hugo 
Canto, da Câmara de Verea-
dores e Vereadoras, o evento 
de entrega do título de Mérito 
Farroupilha a integrantes de 
entidades tradicionalistas 
pelo empenho e serviços 
prestados em prol das entida-
des e cultura gaúcha.
 A solenidade teve 
início com a composição da 
mesa de autoridades. Junto a 
presidente da Câmara, Tanira 
Ramos (PTB), estiveram o 
vice-presidente da Casa, ve-
reador Getúlio Porto (PDT), o 
vice-prefeito de Hulha Negra, 
Marco Igor Ballejo Canto, 
a secretária de Educação e 
Cultura, Adriana Delabary, 
o prefeito de Candiota, Luiz 
Carlos Folador e o prefeito de 
Lavras do Sul, Sávio Prestes. 
Também estiveram presentes 
os vereadores Luis Gustavo 
Nunes Dias (Baixinho), Jorge 

Coelho (Coruja), Ronaldo 
Pereira, Hugo Teixeira, Diego 
Rodrigues e Volnei Manfron.
A abertura dos trabalhos foi 
feita pela presidente Tani-
ra Ramos, que relembrou 
um pouco da história da 
Revolução Farroupilha e a 
importância da Semana para 
os gaúchos. “Há 187 anos, o 
Rio Grande do Sul comemora 
esta história, não existe um 
só município que durante 
esta semana não cultue sua 
tradição. Não só os tradicio-
nalistas de CTGS e PTGS que 
se envolvem nas festividades, 
mas também as escolas, insti-
tuições e empresas, mão exis-
te quem não pare para cultuar 
nossa belíssima tradição. As 
comemorações reascendem o 
orgulho de ser gaúcho”.
 A secretária de Edu-
cação e Cultura, Adriana 
Delabary, ao fazer uso da 
palavra, disse que o momento 
era de muita alegria por esta-
rem todos reunidos e em prol 

* Claudinei Veleda Lucena – Grupo de Cavalarianos Criado 
em Galpão – É casado com Andreia Paz Lucena e pai de Claiton 
e Calebe Garcia Lucena. Aos seus 11 anos, passou a residir no 
Corredor dos Cardosos, onde até hoje trabalha como agricultor, 
agropecuarista, motorista e serviços de campo em geral. 

* Edilson Xavier dos Anjos - CTG Herdeiros do Sepé - Filho 
de Neuza Xavier dos Anjos (in memorian) e Maurício dos 
Anjos, Edilson nasceu se se criou na Colônia Nova Esperança, 
interior de Hulha Negra. Sempre teve admiração pela cultura 
gaúcha e em 2009 passou a integrar o CTG Herdeiros de Sepé. 
Desde então, vem desempenhando com muita dedicação e 
comprometimento, seu papel dentro desta entidade, ajudando 
nas tarefas necessárias, desde os eventos promovidos até a lida 
pesada.

* Flora Willrich Soares - CTG Nativos do Rio Negro – Com 
78 anos, é natural de Pelotas, casada com Edgar Soares e mãe 
de Edson, Elenara e Marcelo, Flora ainda possui três netos, três 
netas e um bisneto. Desde muito nova trabalhou com os pais 
na lavoura, e logo após, assumiu o tambo da família. Estudou 
na Escola Capela até a 3ª série e atualmente, aposentada, é 
sócio-fundadora do clube de mães Unidos Venceremos desde 
1978, onde fez parte de várias diretorias, sendo destacada como 
mãe do ano e sócia destaque, além  de receber premiações 

de um só objetivo, cultuar a 
tradição. “O povo gaúcho tem 
uma das culturas mais lindas 
de todo país, não é a toa uma 
bombacha, uma bota, um len-
ço no pescoço e um chapéu. 
Falar da cultura gaúcha é algo 
que nos remete ao passado e 
que precisa ser mantido. A 
nossa cultura precisa de todos 
nós, somos os semeadores 
e temos a incumbência de 
mantê-la viva. Cumprimento 
todas as entidades e grupos 
que trazem um representante 
para esse receber essa honra-
ria distinta e tão valorosa”.
 O prefeito de Can-
diota, Luiz Carlos Folador 
agradeceu o convite para 
estar no evento junto a gran-
de líderes. “Estou aqui com 
muita alegria, todos devemos 

cultuar a tradição, que vem de 
geração para geração, rumo 
ao interesse coletivo e não de 
cada um. A centelha da chama 
diz respeito a solidariedade, 
respeito e bons costumes. 
Em uma entidade todos são 
iguais, devemos respeitar o 
direito de cada pessoa em es-
colher suas opções. Dentro de 
um CTG há a paz, o coração, 
alma, dignidade, valores que 
devemos ensinar aos nossos 
filhos”.
 O prefeito de La-
vras do Sul, Sávio Prestes, 
relembrou o lema de Bento 
Gonçalves há 187 anos, “co-
varde não entra para a histó-
ria”, assim como a produção 
do charque e cobranças tri-
butárias justas. “Uma coisa 
que não mudou é esse espírito 

aguerrido, de luta, dignidade 
e ternura do povo gaúcho. 
Nós sabemos receber, respei-
tar, mas sabemos defender o 
interesse do que é nosso. A 
revolução muda por pleitos 
técnicos, jurídicos, mas não 
muda a luta por nossos ideais. 
Digo pelo Renato que luta 
pelos interesses dessa terra, 
assim como o vice-prefeito 
Igor e os vereadores. Sou o 
maior solidário a Hulha Ne-
gra e ao prefeito Folador que 
tem em solo a maior reserva 
de carvão mineral do Brasil, 
assim como temos o fosfato 
em Lavras do Sul”. 
 O vice-prefeito de 
Hulha Negra, Marco Igor 
Ballejo Canto, disse que a 
homenagem era muito váli-
da, visto os tradicionalistas 

serem os responsáveis, há 
muitos anos, pela continui-
dade da tradição gaúcha no 
município. “O momento 
é nosso e para agradecer. 
Temos CTGs, PTG e grupos 
de cavalarianos que mantém 
vivo nossos costumes no dia 
a dia. O respeito existente 
dentro das entidades e a 
valorização dos costumes 
são muito bonitos e ines-
quecíveis para todos. Temos 
muito orgulho da nossa terra 
e estamos trabalhando para o 
crescimento do município”.
 O evento foi en-
cerrado com um churrasco 
para os homenageados e 
público presente no pátio do 
Legislativo, com música ao 
vivo de Guilherme Cortes e 
Cristhofer Govea.

Silvana Antunes TP

Sete integrantes de entidades tradicionalistas receberam o título Mérito Farroupilha

Conheça um pouco da história dos homenageados
nas olimpíadas do Clube de Mães e participar de atividades 
assistenciais. No CTG Nativos do Rio Negro participa desde a 
fundação por ter integrado a patronagem.

* Mauro Sérgio da Rosa - PTG Tropeiros da Liberdade –
Natural de Barracão, interior do Paraná, morou até os 14 anos 
na campanha até ir para a cidade onde trabalhou em fábricas 
de calçados. Em 2000 passou a residir em Hulha Negra, no 
Assentamento Chê Guevara juntamente com sua família. 
Casado com Maria Eloa dos Santos, pai de dois filhos, Natacha 
da Rosa e Marlon da Rosa, e avô de Isabela da Rosa, sua 
relação com o tradicionalismo começou participando de festas 
campeiras, rodeios e eventos da Semana Farroupilha. Em 2014, 
juntamente com a família e alguns companheiros, fundaram o 
PTG Tropeiros da Liberdade, onde participa e representa até 
então, sempre ajudando e cultivando a tradição.

* Flávio Roberto Rodrigues Gonçalves - CTG Lagoa da 
Música - Natural de Bagé, sempre gostou da cultura e do 
tradicionalismo gaúcho, mas foi em 2006, quando começou a 
trabalhar e morar na estação experimental Fepagro, em Hulha 
Negra, que passou a ter uma vivência mais intensa com as 
atividades do campo e as tradições gaúchas. Iniciou participando 
dos desfiles do dia  20 de setembro pelo piquete Lagoa da Música 
e em 2014, participou da organização dos festejos da Semana 

Farroupilha do piquete Galpão, da Estância Bruna. Em 2017 
começou a fazer parte da patronagem, ocupando os cargos de 
capataz e tesoureiro, onde contribuiu  para a legalização da 
entidade como pessoa juridical, passando a ser denominada 
como CTG Lagoa da Música, e para a aquisição e reforma do 
prédio onde hoje é a sede da entidade.

* Jéssica Nunes Silva - PTG Chácara dos Quero-Queros – 
Com 25 anos, é natural de Bagé, casada e trabalha como técnica 
em enfermagem. Cresceu aprendendo sobre a tradição gaúcha 
com seu pai André Luiz, também conhecido como “Leca”. 
Durante a infância, corria e brincava pelas cocheiras do galpão 
do “Leca Loco”, como muitos o conheciam. Aos 11 anos passou 
a participar do CTG Vento Xucro, competindo na invernada 
mirim-juvenil e adulta. Foi 1ª prenda mirim, 1ª prenda juvenil e 
prenda farroupilha do CTG. Após seu pai fundar uma entidade, 
decidiu acompanhá-lo em sua nova jornada. 

* Alisson Ritta Menezes – CTG Vento Xucro – Natural de 
Bagé, é filho de José Amadeus Garcia Menezes e Ilage de 
Quadros Ritta, e irmão de Aline e Daniele. Faz parte da entidade 
desde muito novo, sempre auxiliando nos eventos, além de ser 
companheiro para a busca da chama, rodas e rodeios em que a 
entidade participa. Alisson ainda carrega  o tpitulo de peão de 
honra do CTG Vento Xucro.

Homenageados com o Mérito Farroupilha junto as autoridades municipais

Público lotou as dependências do Legislativo
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 A Prefeitura Municipal de Candiota, pessoa jurídica de direito público, comse-
de à Rua Ulisses Guimarães, 250, inscrita no CNPJ sob o nº 94702818/0001, 
representado neste ato pelo Prefeito Luiz Carlos Folador, no uso de suas prer-
rogativaslegais, e considerando o disposto no art. 201 da LOM e art. 8° da Lei 
complementar n° 024/2006, vem realizar Chamada Pública para formação e eleição 
dos membros querepresentarão as entidades e sociedade civil integrantes do 
Conselho Municipal deMeio Ambiente, conforme previsto no art. 1° da Lei Muni-
cipal n° 2024/2019. A escolha dos Conselheiros ocorrerá no dia 03 de outubro de 
2022, na Sala de Reuniões do Gabinete do Prefeito, na rua Ulisses Guimarães, 
n° 250, Centro, a partir das 10h.

PREFEITURA DE CANDIOTA
EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA 

J. André TP

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

A noite foi de homena-
gens e emoção nesta 
quinta-feira (15), nas 

dependências do CTG Can-
deeiro do Pago. A Câmara de 
Candiota homenageou três 
tradicionalistas da cidade 
com o Mérito Farroupilha 
– honraria que é entregue 
anualmente a uma pessoa, 
porém devido a pandemia, 
a realização das sessões so-
lenes de 2020 e 2021 não 
puderam acontecer.
 Com a presença da 
maioria dos vereadores, do 
prefeito Luiz Carlos Folador 
e do vice-prefeito Paulinho 
Brum, da presidente da Câ-
mara de Hulha Negra, Tanira 
Ramos, familiares e tradi-
cionalistas do município, a 
sessão solene presidida pelo 
presidente do Legislativo 
candiotense, Ataídes da Sil-
va, foi marcada por emoção 
e culto às tradições.
Antes da entrega das ho-
menagens, foi exibido um 
vídeo contando a história 
de cada um deles e também 
com depoimentos de pessoas 
próximas.

Câmara de Candiota faz 
homenagem a três tradicionalistas

MÉRITO FARROUPILHA

 Além de um quadro 
personalizado, cada homena-
geado recebeu o Troféu Alfeu 
Duarte, que é uma obra de 
arte em arame, representando 
o gaúcho sobre o cavalo, feita 
pelo artista plástico porto-
-alegrense Jairo Teixeira.
 O prefeito Folador 
enalteceu a cerimônia e os 
homenageados. “Aos ho-
menageados o nosso mais 
sincero agradecimento pela 
devoção e obstinação à nossa 
tradição. Parabéns a todos os 
tradicionalistas de Candiota, 
que cultuam as tradições gaú-
chas e passam os ensinamen-
tos de geração a geração”, 
disse.

VIDART - O primeiro a 
receber a homenagem foi 
o integrante da Associação 
dos Cavaleiros e Cavaleiras 
de Candiota (ACC), Antônio 
Vidart, que já participou de 
mais de 20 cavalgadas em 
busca da chama crioula. A 
homenagem foi proposta em 
2020 pelo vereador Dinossa-
ne Pech (PTB).
 Em sua fala, o ve-

reador Dino exaltou o amor 
de Vidart pela tradição e sua 
amizade com ele. “Este gaú-
cho ajuda a trazer no lombo 
de seu cavalo toda a simbo-
logia da chama crioula para 
que possamos fazer a nossas 
semanas farroupilhas”, afir-
mou.

RIJO - Depois foi entregue 
ao poeta e ex-patrão do CTG 
Luiz Chirivino, Jorge Luiz 
Rijo, que foi representado 
no ato pelo neto Samuel 
Rosa, pois havia perdido a 
irmã naquele dia. A homena-
gem proposta em 2021 pelo 
vereador Guilherme Barão 
(PDT), que disse que bastava 
olhar para biografia dele para 
entender a homenagem.
 Guilherme enalte-
ceu a importância do Mérito 
Farroupilha e citou um trecho 
do hino rio-grandense.

ANDRÉ - Por fim, recebeu a 
honraria um dos fundadores 
do CTG Candeeiro Pago 
e ex-patrão da entidade, 
André Osvaldo Domingues 
Maurente. A homenagem 

Por causa da pandemia, os escolhidos de 2020 e 2021 não haviam recebido ainda a premiação

Público prestigiou a sessão solene no CTG Candeeiro do Pago

proposta em 2022 pela ve-
readora Luana Vais (PT), 
que lembrou que foi na sua 
gestão como patrão, que foi 
idealizado o Pago em Dança, 
que hoje é um grande sucesso 
regional e até estadual.
 Ainda, Luana lem-

Eleição do Conselho Municipal 
de Meio Ambiente – COMAM

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

brou que ela tinha até um olhar 
de resistência em relação ao 
tradicionalismo, porém quan-
do sua filha resolveu fazer 
parte da invernada artística do 
Candeeiro e foram recebidas 
na porta do CTG por André e 
sua esposa Beth as chamando 

de filhas, que passou a en-
tender e respeitar. “O CTG 
é o melhor ambiente para 
os filhos. Me sinto hon-
rada em fazer parte desta 
homenagem. A história do 
seu André nos enche de 
orgulho”, pontuou.

Autoridades e tradicionalistas prestigiaram o evento

Os três homenageados junto aos vereadores e vereadora proponentes
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Divulgação TP

Vereador de Pinheiro 
Machado se salva em 

atropelamento que matou 
um homem em Piratini

O  vereador  de  Pi -
nheiro Machado, 
F a b r í c i o  C o s t a 

(PSB) ‘renasceu’ na noi-
te da última quarta-feira 
(14). Ele estava envolvido 
no acidente em que uma 
viatura da Brigada Militar 
de Piratini acabou matando 
atropelado Sílvio Sampaio 
Rodrigues, o Sílvio Borra-
cheiro, de 78 anos.
 O fato está sendo 
considerado como uma 
fatalidade e ocorreu no in-
terior de Piratini por volta 
das 20h, próximo à entrada 
do Aterro Sanitário do mu-
nicípio.
 Fabrício e Silvio 
foram atingidos, involun-
tariamente, por uma viatura 

da Brigada Militar, que 
fazia patrulhamento de 
rotina. Ambos foram en-
caminhados para o Pronto 
Atendimento do Hospital 
Nossa Senhora da Con-
ceição, porém Sílvio não 
resistiu.
 O  condu tor  da 
viatura, segundo o blog Eu 
Falei, era amigo da vítima 
e estava muito abalado com 
o acidente. A perícia da 
Polícia Civil foi acionada 
e o caso será investigado. 

ESCAPOU - O vereador, 
em conversa com o TP, 
descreveu o ocorrido. Ele 
ainda está realizando exa-
mes, porém fraturas foram 
descartadas. Fabrício está 
com o rosto bastante ma-
chucado, mas não corre 
nenhum risco. 

O parlamentar pi-
nheirense estava fazen-
do campanha política na 
região do acidente, pois, 
segundo ele, foi ali que se 
criou. Um dos pneus de 
seu carro furou e foi então 
que chamou Sílvio, porque 
os parafusos emperraram. 
O borracheiro prestou o 
socorro e pediu para que 
Fabrício fosse na frente até 
a cidade para consertar o 
pneu que havia furado, que 

Quando a gente 
pensa que já viu tudo 
na vida, ela te mostra 
com muita clareza aos 
teus olhos as coisas que 
jamais a gente imaginou 
que iria assistir. Quando 
você imagina que sua 
vida está ruim e que um 
enorme problema está 
atravessado na sua fren-
te, basta olhar ao seu 
lado ou atras e você verá algo de tamanho muito 
maior e mais avassalador.

E quando você pensa que alguém vai se 
acabar diante da tragédia que se abate, é exata-
mente aí que a força inspiradora da sabedoria e da 
experiência vem mostrar sua grandeza fantástica, 
capaz de superar o maior e mais terrível obstáculo 
que a vida lhe colocou.

Nestas horas e nestes momentos é possível 
avaliar com bastante cautela que de fato, Deus não 
nos dá um fardo maior do que as nossas forças 
possam carregar, o nosso limite é a força divina e 
a fé que nos encoraja, dá conforto e nos faz seguir 
em frente por pior que seja o momento.

A mulher vai até o extremo na entrega do 
amor, por isso seu amor é mais pleno é mais huma-
no e o segredo para cuidar do amor está no simples 
cuidado da ternura diária, de esposa, de mãe, de 
amiga com extrema coragem, uma experiência que 
não retém absolutamente nada, ao contrário, extra-
vasa a tudo, mas com racionalidade e sabedoria. 
E assim, por suas atitudes e sua forma de agir, o 
amor não se acaba jamais, porque ela está sempre 
e permanentemente adubando o sentimento com 
sua ternura, afeto, cuidado e carinho.

Então quando eu vi aquela mãe, velhinha, 
com mais de 90 anos, despedir-se de seu filho 
único, numa demonstração de serenidade, cari-
nho e agradecimento por tudo quanto ele foi bom 
para ela, não contive a emoção, e pude entender 
que o amor entre aquela mãe e o filho que partia 
foi muito mais forte e pujante do que a perda, que 
a sabedoria do amor pode vencer obstáculos por 
piores que sejam eles.

Dedico esta crônica à memória do meu amigo 
Leonel que viajou fora do combinado mês passado 
de forma muito precoce e inesperada e ao exemplo 
esplêndido de sua mãe.

“A morte é sorra mui mansa, 
comedera de sovéu

Que vem, desarma o mundéo, 
a mandado do senhor

Nos larga num corredor e dá 
uma espantada pro céu.” 

(João da Cunha Vargas)

A fé como inspiração, A fé como inspiração, 
o amor como essencialo amor como essencial

Sílvio Borracheiro
 tinha 78 anos

Câmara de Vereadores de CandiotaCâmara de Vereadores de Candiota
PAUTA DA SESSÃO PAUTA DA SESSÃO 

 ORDINÁRIA 12/9/2022 ORDINÁRIA 12/9/2022

EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO

253 - Prefeito Municipal - 253 - Prefeito Municipal - Encaminha PL 066/2022.Encaminha PL 066/2022.
255 - Câmara Municipal de Piratini - 255 - Câmara Municipal de Piratini - Convida a Câma-Convida a Câma-
ra Municipal de Candiota para o “I Seminário Mulheres ra Municipal de Candiota para o “I Seminário Mulheres 
Que Inspiram”, dia 16 de setembro de 2022, a partir Que Inspiram”, dia 16 de setembro de 2022, a partir 
das 14h na Câmara Municipal de Piratini.das 14h na Câmara Municipal de Piratini.
257 - Prefeito Municipal -257 - Prefeito Municipal - Informa o Plano de Trabalho  Informa o Plano de Trabalho 
referente a prorrogação do termo de convênio entre o referente a prorrogação do termo de convênio entre o 
Município de Candiota e o Estado do RS - recuperação Município de Candiota e o Estado do RS - recuperação 
do pavimento asfáltico da MAC. do pavimento asfáltico da MAC. 

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

256/2022 - Pedido de Providências 22/2022 - Adria-256/2022 - Pedido de Providências 22/2022 - Adria-
no Revelante - no Revelante - Requer a instalação de uma lombada Requer a instalação de uma lombada 
devidamente sinalizada na Avenida Orlando Gonçal-devidamente sinalizada na Avenida Orlando Gonçal-
ves, acesso principal ao Bairro Residencial. ves, acesso principal ao Bairro Residencial. 

BAIXAR PARA AS COMISSÕESBAIXAR PARA AS COMISSÕES

254 - Projeto de Lei 70/2022 -254 - Projeto de Lei 70/2022 - Poder Executivo Altera  Poder Executivo Altera 
a Lei Municipal 2142/2020, que autoriza a alienação de a Lei Municipal 2142/2020, que autoriza a alienação de 
26 lotes urbanos municipais, localizados na sede do 26 lotes urbanos municipais, localizados na sede do 
município. LEITURA DE PARECERESmunicípio. LEITURA DE PARECERES

DISCUSSÃO DOS PROJETOSDISCUSSÃO DOS PROJETOS
249 - Projeto de Resolução 4/2022 - Luana Vais - 249 - Projeto de Resolução 4/2022 - Luana Vais - 
Institui no âmbito do município de Candiota, a atividade Institui no âmbito do município de Candiota, a atividade 
educativa denominada ‘’Dia Da Autoridade Mirim’’, a educativa denominada ‘’Dia Da Autoridade Mirim’’, a 
ser realizada sempre no mês de outubro, durante as ser realizada sempre no mês de outubro, durante as 
comemorações alusivas ao dia da criança e dá outras comemorações alusivas ao dia da criança e dá outras 
providências.providências.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA

VOTAÇÃO DE PROJETOSVOTAÇÃO DE PROJETOS

238 - Projeto de Lei 69/2022 - Poder Executivo - 238 - Projeto de Lei 69/2022 - Poder Executivo - Au-Au-
toriza o município de Candiota a abrir crédito especial toriza o município de Candiota a abrir crédito especial 

e alterar o PPA, A LDO, A LOA e revoga a Lei nº e alterar o PPA, A LDO, A LOA e revoga a Lei nº 
2365/2022. - R$ 500.000,00 - Destinados a aquisição 2365/2022. - R$ 500.000,00 - Destinados a aquisição 
de máquinas e equipamentos para instalação de de máquinas e equipamentos para instalação de 
sistema de vídeo-monitoramento. SITUAÇÃO: EM sistema de vídeo-monitoramento. SITUAÇÃO: EM 
VOTAÇÃO O PROJETOVOTAÇÃO O PROJETO

ele iria logo atrás. 
Conforme o verea-

dor, assim foi feito, porém 
ele estranhou a demora de 
Sílvio e resolveu retornar. 
Ao voltar, o carro do bor-
racheiro também estava 
com problemas num dos 
pneus. No momento do 
acidente, Fabrício segurava 
a lanterna do seu celular, 
auxiliando Sílvio, quando 
ambos foram colhidos pela 
viatura. “Fico extremamen-
te triste, até para dormir 
não está sendo fácil, devido 

Ele e o borracheiro estavam numa estrada escura, quando foram 
colhidos por uma viatura da Brigada Militar

as lembranças do ocorrido. 
Porém reconheço que no 
meu caso, pelas circunstân-
cias, foi milagre de Deus”, 
disse. 

Fabrício não tinha 
relação de amizade com a 
vítima, apenas o chamou 
pela questão profissional. 

O corpo de Silvio, 
que era uma pessoa muito 
querida e conhecida na 
Primeira Capital Farrou-
pilha, foi sepultado no fim 
da tarde desta quinta-feira 
(15) no cemitério local.

Fabrício Costa sofreu ferimentos

J. André TP
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Por Gislene Farion
PINHEIRO MACHADO

Associação de Trabalhadores com 
Recicláveis busca ajuda da comunidade 

para continuar suas atividades
A Associação Pinhei-

rense de Trabalhado-
res com Recicláveis 

– Reciclando para Viver 
está precisando da ajuda da 
população para seguir ple-
namente as atividades que 
desenvolve desde 2017 no 
município. No início de se-
tembro, conforme a reporta-
gem já havia divulgado, com 
o seu único transporte em 
manutenção, o grupo chegou 
a ficar alguns dias fazendo 
a coleta do material reci-
clável a pé. Nesta semana, 
além desse problema com o 
veículo, a parte elétrica do 
galpão onde realizam todo o 
processo de triagem e arma-
zenamento está necessitando 
de urgentes reparos.  
 Desde então, uma 

Arquivo TPcampanha para arrecadação 
de dinheiro foi lançada. Con-
forme a publicação que está 
circulando nas redes sociais, 
o montante necessário ultra-
passa R$ 4 mil.“Ocorre que 
o motor da Kombi estragou 
e, junto com as peças que 
serão necessárias e a mão 
de obra, vamos precisar de 
R$ 2.390. Além disso, há 
necessidade da manutenção 
na instalação elétrica do 
galpão, sendo este o valor de 
R$ 1.851,85. Dessa forma, o 
total que necessitamos fica 
no valor de R$ 4.241,85. A 
renda obtida pela associa-
ção não suporta os custos 
dos consertos necessários”, 
consta. 
 
AUXÍLIO – Nesta quarta-

-feira (14), em conversa com 
a presidente da associação, 
Maria de Fátima Madruga, 
a Nena, o jornal apurou que 
a Prefeitura de Pinheiro 
Machado está fornecendo 
um caminhão para que con-
tinuem realizando as coletas. 
“Apesar disso, nós estamos 
tentando arrecadar o valor 
para seguir a nossa logística 
de trabalhar aos sábados e 
até mais tarde. Agradece-
mos muito ao Executivo, ao 
secretário de Obras (Juliano 
Moreira) e aos motoristas 
que estão sempre com um 
sorriso no rosto por estarem 
nos ajudando, mas não é 
suficiente pelo tamanho da 
demanda. Por respeito ao ho-
rário do motorista da Prefei-
tura, paramos de atender as 

residências às 17h, e quando 
é com o nosso veículo pa-
ramos por volta das 19h, e 
ainda trabalhamos todos os 
sábados”, explicou. Nena 
aproveitou para agradecer 
também o apoio da comuni-
dade que já está colaborando 
com a campanha. 

COLABORE – Quem puder 
depositar qualquer quantia, 
a chave Pix da associação 
é 013.237.580-03 (CPF em 
nome de Maria de Fáti-
ma Fernandes Madruga). É 
através desse trabalho que 
o grupo formado por cerca 
de 10 integrantes, a maioria 
mulheres, garante parte do 
sustento de suas famílias e 
ainda contribui para a pre-
servação do meio ambiente. 

Cerca de 10 pessoas atuam na reciclagem para garantir 
sustento das famílias e ajudar o meio ambiente
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Município recebeu emenda parlamentar
 de R$ 500 mil para investir no sistema

Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das 
14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site

www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores de Hulha NegraCâmara de Vereadores de Hulha Negra
ROTEIRO DA SESSÃOROTEIRO DA SESSÃO

ORDINÁRIA 15/9/2022ORDINÁRIA 15/9/2022

EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO

4515/2022 – Da Justiça Eleitoral 4515/2022 – Da Justiça Eleitoral 
– – Ofício SEI nº 142/2022, solicitan-Ofício SEI nº 142/2022, solicitan-

do que a Câmara de Vereadores disponibilize local do que a Câmara de Vereadores disponibilize local 
com telefone e acesso à internet para os dias 02 de com telefone e acesso à internet para os dias 02 de 
outubro e 30 de outubro, caso houver segundo turno outubro e 30 de outubro, caso houver segundo turno 
nas eleições.nas eleições.

516/2022 – Do Poder Executivo – 516/2022 – Do Poder Executivo – Decreto nº Decreto nº 
2.588/2022, decretando ponto facultativo no dia 19 2.588/2022, decretando ponto facultativo no dia 19 
de setembro de 2022, segunda-feira.de setembro de 2022, segunda-feira.

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS 
MARTINS - MARTINS - 517/2022 - Solicita ao Poder Executivo 517/2022 - Solicita ao Poder Executivo 
a realização de limpeza nas ruas do Bairro Floresta. a realização de limpeza nas ruas do Bairro Floresta. 

518/2022 - Solicita ao Poder Executivo a retirada de 518/2022 - Solicita ao Poder Executivo a retirada de 
entulhos da Rua Paulo Roberto Baldez, ao lado da entulhos da Rua Paulo Roberto Baldez, ao lado da 
Escola Monteiro Lobato. 519/2022 - Solicita ao Poder Escola Monteiro Lobato. 519/2022 - Solicita ao Poder 
Executivo a retirada de dejetos de animais do canteiro Executivo a retirada de dejetos de animais do canteiro 
central da Avenida Getúlio Vargas.central da Avenida Getúlio Vargas.

Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 
520/2022 - Solicita ao Poder Executivo a realização 520/2022 - Solicita ao Poder Executivo a realização 
de obras de patrolamento e encascalhamento na es-de obras de patrolamento e encascalhamento na es-
trada da Colônia Nova Esperança, nas proximidades trada da Colônia Nova Esperança, nas proximidades 
da residência do Sr. Walter Düek até a Ofi cina do Sr. da residência do Sr. Walter Düek até a Ofi cina do Sr. 
Cléber. 521/2022 - Solicita ao Poder Executivo a rea-Cléber. 521/2022 - Solicita ao Poder Executivo a rea-
lização de obras de patrolamento e encascalhamento lização de obras de patrolamento e encascalhamento 
nas estradas do Assentamento Abrindo Fronteiras.nas estradas do Assentamento Abrindo Fronteiras.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA

Projeto de Lei Municipal nº 066/2022 - Projeto de Lei Municipal nº 066/2022 - Autor: PODER Autor: PODER 
EXECUTIVOEXECUTIVO
Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal a Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal a 
Prorrogar o Prazo das Contratações de 02 Operários, Prorrogar o Prazo das Contratações de 02 Operários, 
Autorizadas pela Lei Municipal nº 1.725/2019 e Pror-Autorizadas pela Lei Municipal nº 1.725/2019 e Pror-

rogadas pela Lei Municipal nº 1.868/2021.rogadas pela Lei Municipal nº 1.868/2021.
Situação: EM DISCUSSÃO O PROJETO.Situação: EM DISCUSSÃO O PROJETO.

Projeto de Lei Municipal nº 078/2022 - Projeto de Lei Municipal nº 078/2022 - Autor: PO-Autor: PO-
DER EXECUTIVODER EXECUTIVO
Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Abrir Crédito Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Abrir Crédito 
Suplementar no Orçamento Vigente e dá outras Suplementar no Orçamento Vigente e dá outras 
providências.providências.
Situação: EM DISCUSSÃO O PROJETO.Situação: EM DISCUSSÃO O PROJETO.

Projeto de Lei Municipal nº 079/2022 Projeto de Lei Municipal nº 079/2022 - Autor: PO-- Autor: PO-
DER EXECUTIVODER EXECUTIVO
Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Contratar 01 Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Contratar 01 
(um) Atendente de Farmácia em Caráter Temporário (um) Atendente de Farmácia em Caráter Temporário 
e de Excepcional Interesse Público, para a Secretaria e de Excepcional Interesse Público, para a Secretaria 
Municipal de Saúde.Municipal de Saúde.
Situação: EM DISCUSSÃO O PROJETO.Situação: EM DISCUSSÃO O PROJETO.

Câmara de Vereadores de Pinheiro MachadoCâmara de Vereadores de Pinheiro Machado
PAUTA DA SESSÃO PAUTA DA SESSÃO 

 ORDINÁRIA 13/9/2022 ORDINÁRIA 13/9/2022

ORDEM DAS BANCADASORDEM DAS BANCADAS
PSDB - Partido da Social Democracia PSDB - Partido da Social Democracia 

Brasileira; PSB - Partido Socialista Brasileiro; Brasileira; PSB - Partido Socialista Brasileiro; 
MDB - Movimento Democrático Brasileiro; PP - MDB - Movimento Democrático Brasileiro; PP - 
Partido Progressista; PDT - Partido Democrático Partido Progressista; PDT - Partido Democrático 
Trabalhista.Trabalhista.

- Aprovação da Ata nº 33, de 06 de setembro de - Aprovação da Ata nº 33, de 06 de setembro de 
2022 – Sessão Ordinária2022 – Sessão Ordinária

 PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS
PDT - Partido Democrático Trabalhista – 01; PP PDT - Partido Democrático Trabalhista – 01; PP 
- Partido Progressista – 01; PSDB - Partido da - Partido Progressista – 01; PSDB - Partido da 
Social Democracia Brasileira - 05Social Democracia Brasileira - 05

PROJETO DE LEI PROTOCOLADOPROJETO DE LEI PROTOCOLADO
Projeto de Lei nº 80/2022, Autoria do Vereador Projeto de Lei nº 80/2022, Autoria do Vereador 
Fabricio Alves da Costa,  Fabricio Alves da Costa,  que reconhece a busca que reconhece a busca 
da Chama Crioula de Pinheiro Machado, como Pa-da Chama Crioula de Pinheiro Machado, como Pa-
trimônio Cultural e Imaterial do Município.trimônio Cultural e Imaterial do Município.

TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, 
FINANÇAS E CONTAS PÚBLICAS:FINANÇAS E CONTAS PÚBLICAS:

Projeto de Lei nº 54/2022, Autoria Poder ExecutivoProjeto de Lei nº 54/2022, Autoria Poder Executivo, , 
Dispõe sobre acrescentar concessões de adicional Dispõe sobre acrescentar concessões de adicional 
de insalubridade na Lei 4.441/2022 e aprovar o laudo de insalubridade na Lei 4.441/2022 e aprovar o laudo 
pericial das condições ambientais. (Relatoria a cargo pericial das condições ambientais. (Relatoria a cargo 
do Vereador Fabio Ferreira Dias).do Vereador Fabio Ferreira Dias).

Projeto de Lei nº 72/2022, autoria do Poder Exe-Projeto de Lei nº 72/2022, autoria do Poder Exe-
cutivocutivo, Autoriza a abertura de credito especial no , Autoriza a abertura de credito especial no 
orçamento de 2022, por anulação de dotação, no orçamento de 2022, por anulação de dotação, no 
valor de R$ 65.000,00 (sessenta e cinco mil reais). valor de R$ 65.000,00 (sessenta e cinco mil reais). 

Projeto de Lei nº 75/2022, Autoria Poder Executi-Projeto de Lei nº 75/2022, Autoria Poder Executi-
vovo,  que dispõe da Lei de Diretrizes Orçamentárias ,  que dispõe da Lei de Diretrizes Orçamentárias 
– LDO para o exercício de 2023.(Relatoria a cargo – LDO para o exercício de 2023.(Relatoria a cargo 
do VereadorFabricio Alves da Costa).do VereadorFabricio Alves da Costa).

PROJETOS EM VOTAÇÃO:PROJETOS EM VOTAÇÃO:
Projeto de Lei nº 63/2022, Autoria do Poder Execu-Projeto de Lei nº 63/2022, Autoria do Poder Execu-

tivo, tivo, Autoriza a contratação temporária de odontólo-Autoriza a contratação temporária de odontólo-
go para a saúde do Município de Pinheiro Machado.go para a saúde do Município de Pinheiro Machado.

Projeto de Lei nº 68/2022, de Autoria do Poder Projeto de Lei nº 68/2022, de Autoria do Poder 
Executivo, Executivo, que Autoriza a desafetação de área que Autoriza a desafetação de área 
verde e afetação de outra área entre imóveis per-verde e afetação de outra área entre imóveis per-
tencentes ao Município, para fi ns de construção de tencentes ao Município, para fi ns de construção de 
casas populares.casas populares.

Projeto de Lei nº 71/2021, de Autoria da Vere-Projeto de Lei nº 71/2021, de Autoria da Vere-
adora Laura Ratto Finkler, adora Laura Ratto Finkler, Autoriza a instituição Autoriza a instituição 
do Programa de Incentivo à Adoção Responsável do Programa de Incentivo à Adoção Responsável 
de Animais Domésticos adultos no município de de Animais Domésticos adultos no município de 
Pinheiro Machado/RS, denominado Adote um Ami-Pinheiro Machado/RS, denominado Adote um Ami-
go, mediante a concessão de benefícios tributários.go, mediante a concessão de benefícios tributários.

Projeto de Lei nº 79/2022, Autoria do Poder Exe-Projeto de Lei nº 79/2022, Autoria do Poder Exe-
cutivo, cutivo, que Autoriza fi rmar convênio e repassar o que Autoriza fi rmar convênio e repassar o 
valor de R$ 50.000,00 para Associação dos Estu-valor de R$ 50.000,00 para Associação dos Estu-
dantes de Pinheiro Machado como auxilio no custeio dantes de Pinheiro Machado como auxilio no custeio 
das atividades no ano de 2022.das atividades no ano de 2022.

VIDEOMONITORAMENTO

Candiota terá 
sistema de 
segurança

Foi aprovado recentemente o PL 069/2022 que 
autoriza o município de Candiota a abrir cré-
dito especial no valor de R$ 500 mil, oriundos 

de recursos do Ministério da Economia por meio de 
emenda parlamentar do deputado federal Ubiratan 
Sanderson (PL). O recurso será destinado à aquisição 
de máquinas e equipamentos para instalação de siste-
ma de videomonitoramento.
 De acordo com o coordenador de Trânsito, 
Segurança e Defesa Civil, Flávio Sanches, o próximo 
passo é fazer uma licitação para a aquisição dos equi-
pamentos e a ideia é que sejam instaladas câmeras em 
todas as áreas urbanas, principalmente nos principais 
acessos. Também se pensa na instituição de um Ga-
binete Integrado de Segurança.

Por dentro dos 
Legislativos

Resumo dos pronunciamentos da sessão ordinária do 
dia 12 de setembro.

* ATAÍDES DA SILVA (PT) - Falou que foi convidado pelo 
prefeito Folador para uma reunião na Companhia Riogran-
dense de Mineração (CRM) em Porto Alegre, onde havia 
um projeto de dois anos para a instalação de placas solares 
da empresa Uranio. Convidou a todos para uma explicação 
melhor do projeto, que irá acontecer no dia 22, na Câmara. 
Falou sobre a demanda do transporte escolar, enfatizando 
que tudo foi resolvido. Ao fi nalizar, citou a obra do posto de 
saúde da 8 de Agosto que poderá ser usado para reuniões 
e encontros no futuro. 

* DINO PECH (PTB) - Parabenizou a Secretaria de Cultura 
pelo evento de abertura da Semana Farroupilha. Convocou 
os colegas vereadores e amigos, afi rmando que é um ab-
surdo os cavalarianos precisarem retirar a Guia de Trânsito 
Animal (GTA), para desfi larem no dia 20 de setembro. Pediu 
para que os políticos de Candiota cheguem até seus candi-
datos, e levem esta preocupação. 

* DANILO GONÇALVES (PT) - Falou sobre as cooperativas 
e os produtores rurais, citando que pegou alguns dados sobre 
a produção anual em Candiota. Ressaltou que não estão 
recebendo nenhum tipo de ajuda, destacando as grandes 
produções de leite da Coptil e Coopampa. Disse que é pre-
ciso ajudar estas entidades, pois não estão recebendo auxilio 
do atual governo. Também, ressaltou as famílias que se 
instalaram nos fundos do Viver Melhor, dizendo que algumas 
pessoas precisam de ajuda e que o prefeito precisa pensar 
com carinho. Ao fi nalizar, falou sobre o lixo que está sendo 
acumulado na estrada de acesso a CRM, e concordou com 
o vereador Dino, referente ao GTA.

* ADRIANO REVELANTE (MDB) - Disse que protocolou um 
pedido solicitando a colocação de uma lombada na rua da 

Candiota

entrada da Vila Residencial a pedido dos moradores. 

* GILDO FEIJÓ (MDB) - Falou sobre o parque fotovoltaico, 
relembrando que há quase dois anos a CRM lutava para 
esta liberação. 

* MARCELO GREGÓRIO (PSDB) - Citou a ida na CRM 
em Porto Alegre, onde receberam a notícia que está tudo 
certo, dizendo que isso só aconteceu por conta da união 
e empenho de todos. Destacou a geração de emprego na 
região, citando que Candiota é a principal fonte de trabalho 
por conta da riqueza natural que é o carvão. 

* HULDA ALVES (MDB) - Falou 
sobre a bacia leiteira e coop-
erativas, explicando que estão 
intermediando juntamente ao 
Poder Público, um convênio com 
as três cooperativas. Afi rmou que 
não sabe ainda se o prefeito vai 
aceitar a proposta, mas disse que 
estão em busca de convênio com 
repasse de recursos para cada 
uma das cooperativas, e cada uma 
irá aplicar da sua maneira.

* LUANA VAIS (PT) - Parabenizou o Banrisul pelo seu an-
iversário de 94 anos, dizendo que só escapou da privatização 
por conta da renúncia do governador estadual, Eduardo Leite. 
Fez um comparativo com os eventos do ano passado em 
relação ao dia 7 de setembro, onde a caminhada cívica não 
pôde ser realizada. Luana disse que no lugar, foi feito um ato 
partidário em um prédio público como se fosse um comício 
pró-Bolsonaro, onde o prefeito de Bagé Divaldo Lara (PTB), 
fez campanha ao atual presidente da República. A vereadora 
ressaltou que é mais bonito um evento com crianças.  

* GUILHERME BARÃO (PDT) - Falou sobre o investimento 
de R$ 500 mil em videomonitoramento para melhorar a se-
gurança no município. O vereador citou que esta demanda 
é do Flávio Sanches, juntamente com o deputado federal 
Ubiratan Sanderson (PL). Destacou a importância deste 
projeto, principalmente pelos atos de vandalismo e assaltos 
em Candiota. 
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Hulha Negra decorou o CRAS com a temática
 para chamar atenção para o assunto

17 a 23 de setembro de 2022

Municípios estão realizando encontros com a população para tratar do tema

Pedras Altas está realizando encontros 
pelo interior do município

SETEMBRO AMARELO

Divulgação TP

Região realiza 
campanha no mês de 
prevenção ao suicídio

O dia 10 de setembro 
é o Dia Mundial de 
Prevenção ao Suicí-

dio. No Brasil, desde 2014, 
a Associação Brasileira de 
Psiquiatria (ABP) em parce-
ria com o Conselho Federal 
de Medicina (CFM), são os 
responsáveis pela Campanha 
do Setembro Amarelo.
 O lema deste ano é 
“A vida é a melhor escolha!”, 
e o objetivo da campanha é 
durante o mês de setembro, 
aumentar a conscientização 
sobre a prevenção do suicídio 
em todo o mundo. Para isso, 
os municípios da região já 
estão colocando em prática 
diversas ações que estão sen-
do desenvolvidas com este 
intuito.
 Segundo dados da 
Organização Mundial de 
Saúde (OMS), todos os anos, 
mais pessoas morrem como 
resultado de suicídio do que 
HIV, malária, câncer de mama 
ou guerras e homicídios. 
 Trata-se de um fe-
nômeno complexo, que pode 
afetar indivíduos de diferentes 
origens, sexos, culturas, clas-
ses sociais e idades, por isso a 
importância de debater sobre 
o assunto de forma abrangen-
te e acolhedora. 

PEDRAS ALTAS - No mu-
nicípio já estão acontecendo 
palestras alusivas ao tema, 
que estão sendo ministradas 
pelo psicólogo e servidor 
municipal Márcio Luis da Sil-
veira. A primeira ocorreu no 
dia 6 de setembro, no interior 
do município, nas localidades 
de Lagões e São Diogo, se-
guido pelo dia 13 no Regina 
e Lago Azul e 15 no Arroio 
Mau e Bom Viver. Também 
há programações para o dia 
22, na sede do município e 
27, no Glória.
 A Secretaria de Saú-
de também está divulgando 
em sua campanha os locais 
para as pessoas buscarem 

ajuda, como o Centro de 
Atenção Psicossocial da ci-
dade (CAPS), as Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) e o 
Centro de Valorização à Vida 
(CVV) que possui atendi-
mento gratuito por meio do 
telefone 188. 

PINHEIRO MACHADO - 
No município, a campanha 
está sendo organizada pelo 
Centro de Atenção Psicosso-
cial (CAPS). As atividades 
se concentraram no dia 15 de 
setembro e foram realizadas 
no próprio prédio do Centro. 
De acordo com a enfermeira 
e coordenadora do Caps, Me-
lissa Recalde, as atividades 
foram abertas ao público.
 As atividades ini-
ciaram pela manhã com mú-
sicas e danças, e também foi 
apresentado um vídeo sobre 
a campanha. Durante a tarde, 
houve uma dinâmica com a 
assistente social Elenise Silva 
e a psicóloga Marilda Freitas, 
além de uma palestra sobre 
suicídio com a psicóloga 
Márcia Teixeira e o psicólogo 
Diego Gantes. A atividade foi 
concluída com uma roda de 
conversa e informações sobre 
a importância do uso correto 
das medicações, com a en-
fermeira Melissa Recalde e 

com a técnica em enfermagem 
Fabiana Goulart.

CANDIOTA - A campanha 
iniciou nas redes sociais no dia 
1º de setembro com o tema “A 
saúde pós-pandemia”. Para o 
secretário de Saúde, Fabrício 
Moraes, o Bibi, a pandemia 
e o isolamento social foram 
agravantes para a saúde men-
tal. “Esse é o foco da nossa 
campanha, como está a saúde 
mental da população após o 
auge da crise sanitária”, disse 
Bibi.
 Além disso, a Se-
cretaria também estará focada 
em atuar nas empresas do 
município, realizando palestras 
voltadas para o assunto.
 Confira a progra-

mação: 21/9 - palestra na 
empresa Stahl - Seival Sul 
Mineração (SSM) - psi-
cóloga Carla Aguzzi; 22/9 
- palestra na Companhia 
Riograndense de Mineração 
(CRM) - psicóloga Carla 
Aguzzi; 26/9 - Encontro de 
Educação Permanente em 
Saúde; 30/9 - Live com os 
psicólogos do município – 
encerramento.

HULHA NEGRA - Du-
rante o mês de setembro, 
a Secretaria de Assistência 
Social de Hulha Negra está 
coordenando os trabalhos. 
De acordo com a secretária 
da pasta, Elisete Brasil, a 
Maninha, alguns espaços 
foram decorados de forma 
temática para chamar aten-
ção sobre o assunto. “Até 
porque já ocorreu várias 
mortes no município e es-
tamos com vários casos de 
depressão, então estamos 
realizando esses encontros 
e fazendo um bate-papo com  
nossos usuários”, informou a 
secretária.
 A Secretaria já 
realiza encontros de for-
ma contínua todas terças e 
quintas-feiras nos assenta-
mentos, e toda sexta-feira na 
sede com o grupo “Mulheres 
Construindo Cidadania”, no 
entanto, em setembro o foco 
dos encontros é a prevenção 
ao suicídio. 

Em Pinheiro Machado as ações desenvolvidas pelo 
CAPS se concentraram no dia 15 de setembro

Por dentro dos 
Legislativos

PINHEIRO MACHADO – Resumo dos pronunciamentos 
feitos na tribuna durante sessão ordinária do dia 13 de 
setembro de 2022

FÁBIO DIAS (PSDB) – Elogiou a iniciativa da presidente do 
Legislativo, Laura Ratto (MDB), do projeto para adoção re-
sponsável que também vai beneficiar a população no que diz 
respeito ao desconto em tributos. Parabenizou os funcionários 
públicos municipais pela decisão de aprovar a proposta para 
pagamento do vale-alimentação e disse que vai solicitar ao 
prefeito Ronaldo Madruga que antecipe o primeiro pagamento 
já para outubro. Solicitou atendimento de fisioterapia respira-
tória e motora para cerca de 30 moradores da Vila Umbu que 
foram prejudicados pela Covid-19. 

RENATO RODRIGUES (PSDB) – Protocolou pedido de 
providência para que o Executivo, através da Secretaria de 
Obras, realize a limpeza do antigo Hotel da Luz para melhorar 
a aparência do local. Também solicitou melhorias na quadra 
de areia e iluminação no módulo em frente à Delegacia de 
Polícia. Comentou mais uma vez sobre a demora no serviço 
de retirada de entulhos, visto que a população está pagando a 
taxa conforme exigido pela Prefeitura, mas está ficando mais 
de um mês na espera para ter a limpeza garantida em frente 
à sua residência.  

FABRÍCIO COSTA (PSB) – Comentou a aprovação do 
projeto sobre as moradias populares para que o município 
tenha suporte de recursos que conseguiu junto à articulação 
política e do Projeto Avançar RS. Falou sobre o repasse para 
a Associação dos Estudantes e do grande esforço de todos 
para que fosse conseguido dentro da legalidade. Elogiou a 
Defesa Civil por estar trabalhando de maneira firme e já ter 
a homologação do decreto de situação de emergência pelo 
Estado, aguardando apenas o Governo Federal, para conse-
guir suporte e as devidas melhorias em relação ao acúmulo 
de chuvas de julho e agosto. 

ÉLITON RODRIGUES (MDB) – Elogiou o trabalho dos colegas 
Vilsinho Jorge (Progressistas) e Fabrício Costa (PSB) que 
atuam com ele na Frente Parlamentar para tratar do auxílio 
no transporte dos estudantes e afirmou que o grupo continu-
ará atuando em 2023. Informou que está buscando junto à 
empresa CMPC Celulose a revitalização do Teatro Municipal 
e que o Executivo já realizou uma limpeza no local para logo 
receber a visita de engenheiros.  

LAURA RATTO (MDB) – Comentou sobre aprovação de pro-
jetos importantes durante a sessão ordinária. Disse que vai 
insistir com o Executivo para que realize um mutirão de castra-
ções de cachorros machos, que são os maiores responsáveis 
pelos ataques à população nos últimos tempos. Falou mais 
uma vez sobre a complexidade que seria instalar um canil para 
solucionar o problema dos animais soltos, visto que demanda 
alto custo, profissionais capacitados e não é garantido que to-
das as futuras administrações se responsabilizarão pelo local.

CÁSSIO GARCIA (Progressistas) – Disse ter solicitado ao Ex-
ecutivo melhorias na iluminação no trecho que liga o cemitério 
ao CCTG Lila Alves para a Semana Farroupilha. Comemorou o 
início da confecção da Carteira Social, projeto de sua iniciativa, 
que está sendo desenvolvido pela Secretaria de Assistência 
Social. Comentou sobre o projeto para reconhecimento da 
Comparsa da Canção Nativa como patrimônio do município 
e disse ter sugerido que a realização aconteça no CCTG. 
Divulgou o projeto Tampinha Legal da Apae, que fará uma 
rifa para sorteio de uma bicicleta entre os que contribuírem. 

ELIZETE BALDEZ (Progressistas) – A vereadora afirmou que 
a população está certa quando faz cobranças aos vereadores e 
que acredita que eles e o Executivo estão cumprindo seu papel. 
Falou sobre a necessidade do Município também dar atenção 
aos estudantes do Ensino Médio em relação ao transporte 
porque ninguém chega na faculdade sem essa etapa con-
cluída. Comemorou a entrega de um veículo da Secretaria de 
Agricultura do Estado, que através de sua articulação política, 
conseguiu para a escola de Torrinhas. 

VILSINHO JORGE (Progressistas) – O vereador comemorou 
o resultado da assembleia do Sindicato dos Municipários pela 
ampla maioria ter aprovado a proposta para pagamento do 
vale-refeição. Elogiou o Executivo por estar disposto a pagar, 
fato que, segundo ele, não aconteceu na antiga administra-
ção. Comentou sobre o trabalho da Frente Parlamentar a 
qual é vice-presidente, que está tratando do transporte dos 
estudantes, e que conseguiu mais um repasse.

PROFESSORA MAGDA(PDT) 
– A vereadora lamentou a 
morte de Élvio Maciel, de 96 
anos, fundador do Piquete do 
Xirú. Comentou a participação 
na busca da Chama Crioula 
e informou que, em 2023, o 
município vai sediar a distri-
buição para os integrantes da 
21ª Região Tradicionalista. 
Convidou a todos para a ses-
são itinerante da Câmara de 
Vereadores, na segunda-feira 
(19), às 18h, no CCTG Lila 
Alves. 

Pinheiro Machado



CONTRACAPA 161617 a 13 de setembro de 2022

Município quer que o espaço volte a ter vida, desenvolvendo atividades culturais junto a comunidade e escolas

PATRIMÔNIO HISTÓRICO

Parceria pode viabilizar revitalização 
de teatro em Pinheiro Machado

Por intermédio do ve-
reador pinheirense 
Él i ton Rodrigues 

(MDB) foi realizada na 
tarde da última quinta-feira 
(15), uma reunião na prefei-
tura para tratar sobre o pro-
jeto de reforma do Teatro 
Municipal Ludovico Pórzio.

A reunião contou 
com a presença do prefeito 
Ronaldo Madruga (de forma 
remota), do vice-prefeito 
Rogério Gomes de Moura, 
da chefe de gabinete Lóren 
Pinto Ferreira, do vereador 
Éliton Rodrigues e dos en-
genheiros do município que 

apresentaram o Projeto de 
Reforma do prédio ao Dire-
tor de Relacionamento com 
os Municípios da CMPC, 
Daniel Andriotti.

De acordo com An-
driotti, há possibilidade da 
Empresa CMPC aportar 
recursos através da Lei 
Rouanet, a qual visa o in-
centivo a Projetos Culturais.
Para revitalização do local 
será necessário aproxima-
damente R$ 450 mil reais.

 Segundo o prefeito 
Ronaldo Madruga, desde o 
início da sua gestão ele bus-
ca uma forma de viabilizar 

a recuperação do prédio, 
a sua equipe de engenha-
ria já vinha desenvolven-
do o projeto da reforma, 
que necessita de recurso 
para ser executada. “Agora 
surgiu essa possibilidade, 
portanto vamos finalizar o 
projeto e encaminhar para 
o Ministério da Cultura 
para buscar esse recurso 
em parceria com a CMPC, 
mas quero lembrar que este 
é um processo longo”, falou 
o prefeito.

 Ronaldo enfatiza 
ainda que a ideia é devolver 
o teatro para a comunidade 

Divulgação TP

O projeto foi apresentado durante uma reunião esta semana na Prefeitura

e desenvolver atividades 
culturais em parceria com 
as escolas. “Temos a ideia 
também de poder fazer um 
cinema gratuito no local, 
com filmes autorizados e de 
baixo custo para o municí-
pio”, falou.

Ressalta-se que o 
projeto engloba a reforma 
de todo o assoalho, telhado 
e forro, além de obras de 
acessibilidade e pintura.
Outros serviços também 
contemplam a reformulação 
de todo o sistema de ilumi-
nação e acústica, bem como 
troca de cortinas e assentos.

Equipe de engenharia da Prefeitura já fez o projeto da revitalização


